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O Supremo Tribunal Federal (STF) 
informou nesta quarta-feira (23) que 
o governo federal e o Congresso Na-
cional estão na fase de conclusão de 
acordo para regularizar a liberação 
das emendas parlamentares que foram 
suspensas pela Corte. 
Em nota conjunta à imprensa, os re-
presentantes dos Três Poderes infor-
maram que o texto final do acordo 
deve ser finalizado até amanhã e ser 
votado na semana que vem pela Câ-
mara dos Deputados e pelo Senado. 

A fase final do acordo foi decidida 
após reunião entre os presidentes do 
Supremo, Luís Roberto Barroso, da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), e do 
Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG). 
Também participaram do encontro o 
advogado-geral da União, Jorge Mes-
sias, e o ministro do STF Flávio Dino, 
relator do caso. 
Após o fechamento do acordo, Dino 
vai avaliar as cláusulas e submetê-las 
ao plenário do STF para votação. Ain-
da não há prazo para deliberação. 
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EUA: surto de E. coli 
pode estar relacionado 
a sanduíche do 
McDonalds

Declaração do Brics 
pede reforma da 
ONU e projeta nova 
ordem global

Capitais do 
agronegócio no Centro-
Oeste acumulam 
problemas sociais
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Hamas apela à Rússia 
para formação de 
governo no pós-guerra 
na Faixa de Gaza

Bahia vai receber cerca de 40 mil novas 
doses de vacina contra Covid-19

São Paulo inicia período de chuvas 
com reservatórios baixos
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Curso de Auxiliar 
de Cabeleireiro dos 
Centros de Capacitação 
Profissional e 
Lazer de Barueri é 
uma oportunidade 
imperdível para quem 
deseja ingressar na 
área da beleza

Informações falsas estão sendo divulgadas 
acerca de mudanças na multa em caso de 
demissão sem justa causa e no seguro-
-desemprego. Ambos são direitos que os 
trabalhadores possuem nos casos de de-
missões sem justa causa e são instrumen-
tos de proteção social com previsão legal 
e constitucional. Portanto, as informações 
são infundadas e apresentam concepções 
equivocadas acerca da função social des-
ses direitos, bem como das repercussões 
econômicas e inviabilidades inerentes a tal 
proposta que jamais esteve na pauta do go-
verno federal. Sem citar fontes, os conteú-
dos desinformativos partem de premissas 
falaciosas. A começar pela suposição de 
que os pagamentos do seguro-desemprego 
e da multa rescisória ao trabalhador de-
mitido sem justa-causa resultem em uma 
“sobreposição de benefícios”. O seguro-
-desemprego é um benefício previsto no 
Artigo 7º da Constituição Federal como 
um direito dos trabalhadores.

São Paulo volta a ter temporal e mais 
de 70 mil imóveis ficam sem luz

Telescópio com a 
maior câmera digital 
do mundo deve mudar 
toda a astronomia

Os benefícios são 
conquistas históricas 
dos trabalhadores e 
serão preservados

CCJ aprova plano 
de trabalho da 
regulamentação 
da reforma tributária

Operário e América-MG 
jogam pela 33ª rodada 
da Série B

Eleições: capitais do Sul devem enfrentar 
questões raciais e de gênero

Brasil critica 
omissão de países 
com o que ocorre 
na Faixa de Gaza
Em discurso na cúpula do Brics, amplia-
da com 36 países, em Kazan, na Rússia, o 
ministro das Relações Exteriores do Brasil, 
Mauro Vieira, criticou a omissão de países 
em relação à situação da Faixa de Gaza
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Prévia da inflação 
oficial fica em 
0,54% em outubro

Putin diz que Ucrânia 
está sendousada para 
criar ameaças 
estratégicas à Rússia
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Sem incentivo 
ao popular, motoristas 
recorrem aos 
carros usados 

  SÃO PAULO » Pág. 05

Congresso e Executivo devem fechar 
acordo para liberar emendas
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Prévia da inflação oficial fica 
em 0,54% em outubro

Governo não vai custear seguro-desemprego 
com multa do FGTS
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Informações falsas estão sendo divul-
gadas acerca de mudanças na multa em 
caso de demissão sem justa causa e no 
seguro-desemprego. Ambos são direitos 
que os trabalhadores possuem nos casos 
de demissões sem justa causa e são ins-
trumentos de proteção social com previ-
são legal e constitucional. Portanto, as 
informações são infundadas e apresen-
tam concepções equivocadas acerca da 
função social desses direitos, bem como 
das repercussões econômicas e invia-
bilidades inerentes a tal proposta que 
jamais esteve na pauta do governo fede-
ral. Sem citar fontes, os conteúdos de-
sinformativos partem de premissas fala-
ciosas. A começar pela suposição de que 
os pagamentos do seguro-desemprego e 
da multa rescisória ao trabalhador demi-
tido sem justa-causa resultem em uma 

“sobreposição de benefícios”. O seguro-
-desemprego é um benefício previsto no 
Artigo 7º da Constituição Federal como 
um direito dos trabalhadores. A multa 
em caso de demissão sem justa causa é 
uma indenização prevista na lei do Fun-
do de Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS) paga pelo empregador. Não se 
trata de um acúmulo de benefícios, mas 
sim do exercício de dois direitos dife-
rentes: um custeado pelo Estado e ou-
tro pelo empregador. Outro engano é a 
vinculação da multa devida pelo empre-
gador ao empregado demitido sem justa 
causa ao resultado primário das contas 
do governo. A multa de 40% do saldo 
repassado pelo empregador ao Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço (FGTS) 
é uma indenização paga pelo emprega-
dor ao colaborador, e não um benefício 

repassado pela União para este trabalha-
dor. Mais uma vez: quem paga a multa é 
o empregador, e não o Governo Federal. 
A lei que dispõe sobre o FGTS prevê 
essa multa no parágrafo 1º do seu Artigo 
18, e ela foi criada como forma de ga-
rantir um planejamento financeiro para 
o trabalhador manter sua família, bem 
como disciplinar o mercado de traba-
lho, evitando demissões injustificadas.A 
tese de “transformação da multa em 
imposto” é completamente infundada. 
A multa por demissão sem justa causa 
é um direito adquirido pelos trabalhado-
res brasileiros. A proposta vai contra a 
noção de segurança jurídica prevista no 
texto constitucional. De acordo com a 
lei que dispõe sobre o FGTS, as contas 
do Fundo vinculadas em nome dos tra-
balhadores são absolutamente impenho-
ráveis. Deste modo, o Governo Federal 
não pode destinar esses recursos para 
fins quaisquer. O seguro-desemprego é 
viabilizado pelo Fundo de Amparo ao 
Trabalhador (FAT), que é financiado a 
partir das contribuições para o Progra-
ma de Integração Social (PIS) e para o 
Programa de Formação do Patrimônio 
do Servidor Público (PASEP), e sua 
gestão é do Ministério do Trabalho e 
Emprego. Recentemente, o Congresso 
Nacional aprovou a Lei nº 14.973/24, 
que determina a reoneração gradual da 
folha de pagamentos e impacta positiva-
mente no PIS e no PASEP reconstituin-
do esses dois instrumentos financeiros 
de proteção social. A revisão de gastos 
públicos incita diversas teses sem sus-
tentação teórica ou prática. A realidade 
é que o Governo Federal adota medidas 
focadas naqueles benefícios concedidos 
a pessoas que não têm direito a estes 
pagamentos do governo. Quem de fato 
precisar dos benefícios, não será alvo 
de controle. O Ministério do Trabalho 
e Emprego já toma medidas para evitar 
fraudes e recebimentos indevidos do se-
guro-desemprego.

Governo Federal não vai custear seguro-
desemprego com multa do FGTS
Os benefícios são conquistas históricas dos trabalhadores 
e serão preservados

Na Região Sul, as capitais do Paraná, 
Curitiba, e do Rio Grande do Sul, Porto 
Alegre, terão segundo turno nas elei-
ções municipais para definir quem será 
o prefeito nos próximos quatro anos. 
Nas duas cidades, os negros vivem em 
média dez anos a menos do que os bran-
cos. Em ambas as capitais, a diferença 
salarial entre homens e mulheres passa 
de 20%. Esses são alguns dos temas 
avaliados pelo Instituto Cidades Susten-
táveis (ICS) no levantamento Grandes 
Desafios das Capitais Brasileiras, que 
reúne dados e indicadores com foco 
nas eleições municipais de 2024. Em 
Curitiba, a idade média ao morrer para 
brancos e amarelos é de 71,5 anos. Para 
pretos, pardos e indígenas, a idade cai 
para 61,8 anos, ou seja, 9,7 anos de di-
ferença. Já na capital gaúcha, as idades 
são 73,8 anos (brancos e amarelos) e 
64,3 anos (pretos, pardos e indígenas) – 
diferença de 9,5 anos. Os dados são do 
Sistema de Informação de Mortalidade 
do Ministério da Saúde, com referência 
em 2022. “É uma diferença bastante 
elevada para estar dentro de uma mes-
ma cidade, então isso mostra que temos 
uma vulnerabilidade acentuada da po-
pulação negra e que isso é uma questão 
que merece um olhar de programas, po-
líticas públicas e investimentos em re-
lação a esse tema na cidade”, explica o 

Eleições: capitais do Sul devem enfrentar 
questões raciais e de gênero

coordenador-geral do Instituto Cidades 
Sustentáveis, Jorge Abrahão. Segundo 
ele, os governos não têm tido sensibi-
lidade em relação ao tema. “Esse item 
integra muitos outros. A baixa idade 
média ao morrer reúne uma questão de 
homicídios maiores, mortalidade infan-
til maior, habitação precária, as ques-
tões de educação e saúde. Então, isso 
denota uma infraestrutura mais precária 
para a população negra.” Diferenças sa-
lariais. Outro ponto crítico nas duas ca-
pitais apontado pelo estudo do Instituto 
Cidades Sustentáveis é a diferença entre 
os rendimentos de homens e mulheres, 
levando em conta dados da Pesquisa 
Nacional por Amostra de Domicílios 
Contínua (Pnad Contínua), divulgada 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). Em Curitiba, as 
mulheres recebem em média 27,28% a 
menos do que os homens e, em Porto 
Alegre, a diferença é de 23,73%. “Isso 
denota uma estruturação do machismo 
nessas cidades e que precisa de alguma 
maneira ser enfrentada”, diz Abrahão. 
Segundo o coordenador do ICS, apesar 
de não ter a atribuição de interferir na 
política salarial das empresas, o poder 
público pode fazer campanhas para di-
minuir essas desigualdades.  
“Ele tem o poder, dentro do seu esco-
po, de trabalhar campanhas e avançar 

em um processo em que ele estimule 
essa redução de valores, valorizando 
essa aproximação e a redução dessa 
desigualdade entre o salário de homens 
e mulheres”, diz.

Educação
Na educação, Porto Alegre apresenta 
o segundo valor mais baixo do Índice 
de Desenvolvimento da Educação Bá-
sica (Ideb) na rede municipal nos anos 
iniciais do ensino fundamental. Com 
nota 4,7 em uma escala de 0 a 10, nos 
anos iniciais do ensino fundamental, a 
cidade só fica atrás da capital do Rio 
Grande do Norte, Natal (4,5). No outro 
extremo, Curitiba está em quarto lugar 
entre as capitais, com nota de 6,3. “A 
gente consegue perceber aí um descaso 
com a qualidade da educação. Como é 
que é uma uma cidade rica como Porto 
Alegre, com com uma boa base de in-
fraestrutura em relação a outras cidades, 
tem um nível de educação que é um dos 
piores do país?”, questiona Abrahão. O 
Ideb é o principal instrumento de mo-
nitoramento da qualidade da educação 
básica do país. Ao reunir dados sobre o 
índice de aprovação e de desempenho 
dos estudantes em língua portuguesa e 
matemática, o indicador averigua de-
sempenho e indicadores de fluxo e tra-
jetória escolar.

Gestão de Riscos
Em maio deste ano, Porto Alegre en-
frentou uma das maiores enchentes de 
sua história, afetando mais de 157 mil 
pessoas e deixando mais de mil desa-
brigados. Segundo a professora Silvana 
Krause, do Programa de Pós-Graduação 
de Ciência Política da Universidade Fe-
deral do Rio Grande do Sul (UFRGS), 
a tragédia ocorrida na cidade, com suas 
causas e consequências, está sendo o 
principal tema de debate na eleição da 
capital gaúcha. “A questão da tragédia 
de maio centralizou todo o debate dos 
candidatos. A expectativa era de que o 
candidato a prefeito que está concorren-
do à reeleição fosse o mais prejudicado 
diante da tragédia, e não é o que está 
aparecendo nas pesquisas de intenção 
de voto”, diz a professora.

Capitais do agronegócio no Centro-
Oeste acumulam problemas sociais

Na safra 2022/2023, o Brasil produziu 
cerca de 323 milhões de toneladas de 
grãos, volume 18% maior do que no ci-
clo anterior. O resultado contribuiu para 
que o Produto Interno Bruto (PIB) da 
agropecuária registrasse crescimento de 
15,1%, bem acima da alta da indústria 
(1,6%) e do setor de serviços (2,4%). 
Segundo o Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE), a alta na 
agropecuária decorreu especialmente 
do crescimento da produção e do ganho 
de produtividade. A soja (27,1%) e o 
milho (19,0%) bateram recordes de pro-
dução na série histórica. Essas culturas 
têm entre seus principais produtores os 
estados de Goiás, Mato Grosso e Mato 
Grosso do Sul. Contrariando expecta-
tivas positivas, as capitais desses três 
estados apresentam indicadores sociais 
que contrastam com a pujança econômi-
ca capitaneada pelo agronegócio. Cam-
po Grande, Cuiabá e Goiânia têm PIB 

per capita abaixo do indicador nacional 
(R$ 50.193,72). Na terceira década do 
século 21, nenhuma das três capitais 
atingiu a universalização do esgotamen-
to sanitário. Todas estão longe de liderar 
os índices de escolarização e de ter as 
menores taxas de mortalidade infantil, 
conforme dados da plataforma Cidades 
e Estados do Brasil, mantida pelo IBGE.

Indicadores
Campo Grande, a 17ª cidade brasileira 
mais populosa, ocupa o 3.412º lugar em 
salário médio entre 5.570 localidades. 
Há mais de 2.060 cidades brasileiras 
com melhores percentuais de escolari-
zação entre crianças e adolescentes (6 a 
14 anos) do que os da capital sul-ma-
to-grossense e quase 3 mil municípios 
com taxas menores de mortalidade in-
fantil (11,9 em mil nascidos vivos). 
Apenas 16,6% dos domicílios campo-
-grandenses têm tratamento de esgoto.

A Comissão de Constituição e Justiça do 
Senado (CCJ) aprovou nesta quarta-feira 
(23) o plano de trabalho para o projeto 
de lei que regulamenta a reforma tributá-
ria, apresentado pelo relator da matéria, 
senador Eduardo Braga (MDB-AM). Os 
debates começam na próxima semana. O 
Projeto de Lei Complementar 68/2024 
foi encaminhado ao Senado em agosto, 
mas por um acordo com os presidentes 
do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
e da CCJ, Davi Alcolumbre (União-AP), 
o texto só começaria a tramitar no final 
do calendário das eleições municipais. 
O projeto regulamenta a Proposta de 
Emenda à Constituição 45/2019 (PEC), 
que originou a reforma tributária e pro-
mulgada pelo Congresso Nacional como 
Emenda Constitucional 132/2023. Ao 
apresentar o plano de trabalho, o relator 
da matéria Eduardo Braga disse que en-
quanto aguardava o início da tramitação 
recebeu cerca de 550 representantes de 
diferentes setores da sociedade civil, que 
apresentaram suas demandas técnicas. 
“A expectativa é de que possamos viabi-
lizar a votação da matéria da forma mais 
breve possível, sem açodamentos ou 
atropelos, com a ampla participação de 
todos que se dispuserem a participar da 
construção de um consenso em torno do 
projeto”, disse. Pelo plano apresentado, 
serão realizadas 11 audiências públicas, 
a partir da próxima semana, para tratar 
dos novos tributos sobre o consumo pre-
vistos na reforma, o Imposto sobre Bens 
e Serviços (IBS) e a Contribuição Social 
sobre Bens e Serviços (CBS); interesses 
dos setores produtivos e o impacto da 
reforma tributária no Produto Interno 

Bruto (PIB, soma dos bens e serviços 
produzidos no país); os regimes diferen-
ciados com forte impacto social, como 
cesta básica nacional, educação, saúde e 
o cashback; impactos da reforma no setor 
de saúde e nos serviços financeiros. Tam-
bém serão debatidos os impactos do IBS 
e da CBS sobre segmentos relacionados 
à infraestrutura - energia, saneamento e 
telecomunicações - e ao setor imobiliá-
rio; imposto seletivo; o Simples Nacional 
e a Zona Franca de Manaus. “Não admi-
tiremos retrocessos, sejam nas políticas 
de desenvolvimento das regiões Norte e 
Nordeste ou na proteção ao Simples Na-
cional e à Zona Franca de Manaus. Tam-
bém faremos valer a trava para a carga 
tributária, incluída pelo Senado Federal 
no texto constitucional, com o objetivo 
de impedir aumentos futuros de impos-
tos e assegurar a neutralidade da futura 
carga tributária do consumo”, defendeu 
Eduardo Braga. A previsão é que os de-
bates sejam encerrados no dia 14 de no-
vembro. O senador incluiu ainda em seu 
plano de trabalho a realização de duas 
sessões temáticas no plenário do Sena-
do, quando serão ouvidos governadores 
e prefeitos.

Tramitação
Durante a reunião na CCJ, o senador 
Izalci Lucas (PL-DF) fez um apelo ao 
presidente do colegiado para que solici-
tasse ao senador Rodrigo Pacheco que, 
além da CCJ, o texto também tramitasse 
na Comissão de Assuntos Econômicos 
(CAE). “Essa matéria é nitidamente 
econômica e regimentalmente deveria 
passar no mérito na CAE. 

CCJ aprova plano de trabalho 
da regulamentação 
da reforma tributária

Em ambas as capitais, a diferença salarial entre homens 
e mulheres passa de 20%
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Hamas apela à Rússia para formação de 
governo no pós-guerra na Faixa de Gaza

A declaração oficial da 16ª cúpula do 
Brics, publicada nesta quarta-feira 
(23), reforça a necessidade de reforma 
dos organismos internacionais, espe-
cialmente do Conselho de Segurança 
das Nações Unidas (ONU) e do Fundo 
Monetário Internacional (FMI), com 
objetivo de ampliar o poder e a voz dos 
países menos desenvolvidos. Além dis-
so, o documento projeta a construção 
de uma nova ordem mundial multipo-
lar, ou seja, fundada em vários centros 
de poder. Com 43 páginas e 134 itens, 
a Declaração de Kazan, que recebe o 
nome da cidade russa onde ocorre a 
cúpula dos Brics, trata de praticamente 
todos os temas em destaque na agenda 
internacional, como o enfrentamento às 
mudanças climáticas, a gestão da inte-
ligência artificial e as guerras em curso 
no planeta. A declaração conjunta enfa-
tiza a necessidade de se promover um 
mundo multipolar. “A multipolaridade 
pode expandir oportunidades países em 
desenvolvimento e de mercados emer-
gentes para desbloquear seu potencial 
construtivo, garantindo benefícios para 
todos”, diz o documento.

Nova realidade
Os países do Brics pedem reformas na 
governança global que reflitam a nova 
realidade econômica e geopolítica in-
ternacional. “Nós apelamos à reforma 

das instituições de Bretton Woods, in-
cluindo a expansão da representação 
de países em desenvolvimento e de 
estados emergentes em posições de li-
derança para refletir sua contribuição 
para a economia global”, afirma o gru-
po. Na reunião realizada entre os países 
membros, nesta quarta-feira (23), com 
a participação por vídeo conferência do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva, o 
presidente chinês Xi Jinping reforçou 
a necessidade de ampliar a cooperação 
entre os países do Sul Global e da refor-
ma das instituições internacionais. “O 
ritmo da reforma da governação global 
tem estado em descompasso com as rá-

pidas mudanças no equilíbrio do poder 
internacional”, afirmou Xi, acrescen-
tando que a cúpula “estabelecerá dire-
trizes claras para a cooperação entre os 
Brics e abrirá um novo capítulo para 
a unidade e interação no Sul Global”. 
O Sul Global é o termo usado para se 
referir aos países pobres ou emergentes 
que, em sua maioria, estão localizados 
no Hemisfério Sul do planeta.Para o co-
ordenador do Grupo de Estudos sobre 
o Brics da Universidade de São Paulo 
(USP), Paulo Borba Casella, a Declara-
ção de Kazan inova ao citar a expansão 
do bloco, que deve contar com novos 
membros associados. 

Declaração do Brics pede reforma da ONU 
e projeta nova ordem global

Em discurso na cúpula do Brics, am-
pliada com 36 países, em Kazan, na 
Rússia, o ministro das Relações Exte-
riores do Brasil, Mauro Vieira, criticou 
a omissão de países em relação à situa-
ção da Faixa de Gaza. Ao mesmo tem-
po, elogiou a posição de países do Sul 
Global que tentam mediar o conflito no 
Oriente Médio. “Foram os países do 
Sul Global que votaram a favor da re-
solução da Assembleia Geral da ONU 
que pede a cessação das hostilidades. 
Enquanto isso, o papel desempenhado 

por outros países tem sido, no mínimo, 
decepcionante, para não dizer coni-
vente. Os que se arrogam defensores 
dos direitos humanos fecham os olhos 
diante da maior atrocidade da história 
recente”, afirmou o chanceler brasilei-
ro. O Sul Global é o termo usado para 
se referir aos países pobres ou emer-
gentes que, em sua maioria, estão no 
Hemisfério Sul do planeta. Vieira afir-
mou que a situação de Gaza, considera-
da por Brasil e outros países como um 
genocídio contra o povo palestino, aca-

bou com a autoridade do Conselho de 
Segurança da ONU e com a integridade 
do direito humanitário internacional. O 
chefe da diplomacia brasileira acres-
centou que não haverá paz sem um Es-
tado palestino independente, solução 
que vem sendo rejeitada pelo governo 
de Israel. “A decisão sobre sua existên-
cia foi tomada há 75 anos pelas Nações 
Unidas. Mas a mesma ONU que criou 
o Estado de Israel hoje se vê de mãos 
atadas”, acrescentou. Vieira ponderou 
que “não há justificativa para os atos 
terroristas como os praticados pelos 
Hamas”, mas acrescentou que a respos-
ta desproporcional de Israel “tornou-se 
punição coletiva ao povo palestino”. 
“Já foram lançados sobre Gaza mais 
explosivos do que os que atingiram 
Dresden, Hamburgo e Londres na Se-
gunda Guerra Mundial”, disse. O chan-
celer brasileiro também destacou a 
importância do Brics. “Por trás dessas 
cinco letras, há uma realidade palpável 
construída ao longo de décadas de es-
forços por um mundo mais equânime. 
O Brics deve muito ao G77 e ao Movi-
mento Não-Alinhado. Somos herdeiros 
dos que lutaram por uma Nova Ordem 
Econômica Internacional”, destacou.

Brasil critica omissão de países com 
o que ocorre na Faixa de Gaza

O Centro de Controle e Prevenção de 
Doenças dos Estados Unidos (CDC, na 
sigla em inglês) emitiu alerta de segu-
rança alimentar em meio a um surto da 
bactéria E. coli que estaria relacionado 
ao sanduíche Quarteirão, da rede Mc-
Donald’s. De acordo com a entidade, 49 
pessoas de dez estados norte-america-
nos foram infectadas pela mesma cepa 
da bactéria – a maioria no Colorado (27) 
e em Nebrasca (9). Do total de infecta-
dos, 10 foram hospitalizados e uma pes-
soa de mais idade morreu. O CDC infor-
mou ainda que uma criança, infectada 
pela bactéria, está internada com com-
plicações provocadas pela síndrome he-
molítico-urêmica, doença considerada 
grave e comumente relacionada ao con-
sumo de água e alimentos contamina-
dos. “Todos os entrevistados reportaram 
ter se alimentado em um McDonald’s 
antes do quadro de sintomas ter início, 
e a maioria mencionou especificamente 
ter comido um sanduíche Quarteirão”, 
destacou o CDC. Segundo a entidade, 
o ingrediente específico relacionado à 
contaminação ainda não foi identifica-

do, mas os investigadores trabalham 
com duas possibilidades: as cebolas 
frescas fatiadas e os hambúrgueres de 
carne bovina. Em nota, o diretor de Ca-
deia de Suprimentos do McDonald’s na 
América do Norte, Cesar Piña, disse 
que as primeiras descobertas vinculam 
as cebolas fatiadas aos casos. O ingre-
diente, segundo ele, é proveniente de 
um único fornecedor que atende a três 
centros de distribuição da rede. 
“Como resultado e em conformidade 
com os nossos protocolos de seguran-
ça, todos os restaurantes locais foram 
instruídos a retirar esse produto de seus 
estoques e suspendemos a distribuição 
de todos os lotes de cebolas em rodelas 
na área impactada.” O McDonald’s in-
formou que, por precaução, está remo-
vendo temporariamente o Quarteirão de 
restaurantes localizados na área afetada: 
Colorado, Kansas, Utah e Wyoming, 
além de partes de Idaho, Iowa, Missou-
ri, Montana, Nebraska, Nevada, Novo 
México e Oklahoma.

Entenda
Em casos de infecção por E. coli, a 
maioria dos pacientes apresenta cólicas 
estomacais intensas, diarreia (geralmen-
te com sangue) e vômitos. Os sintomas, 
na maior parte das vezes, começam de 
três a quatro dias após o contato com a 
bactéria. De acordo com o CDC, gran-
de parte dos pacientes se recupera sem 
necessidade de tratamento hospitalar no 
prazo de cinco a sete dias. 
Algumas pessoas, entretanto, podem 
desenvolver sérios problemas renais, 
como a síndrome hemolítico-urêmica, e 
precisam de internação.

EUA: surto de E. coli pode 
estar relacionado a sanduíche 
do McDonalds

O grupo militante palestino Hamas quer 
que a Rússia pressione o presidente pa-
lestino Mahmoud Abbas a iniciar nego-
ciações sobre um governo de unidade 
nacional para Gaza pós-guerra, disse 
um alto funcionário do Hamas à agência 
de notícias estatal RIA após as negocia-
ções em Moscou. Mousa Abu Marzouk, 

um membro do politburo do Hamas, 
encontrou-se com o vice-ministro das 
Relações Exteriores russo Mikhail Bog-
danov em Moscou. “Discutimos ques-
tões relacionadas à unidade nacional 
palestina e à criação de um governo que 
deve governar a Faixa de Gaza após a 
guerra”, disse Marzouk, citado pela 

RIA. Marzouk disse que o Hamas pe-
diu à Rússia para encorajar Abbas, que 
está participando da cúpula do Brics em 
Kazan, a iniciar negociações sobre um 
governo de unidade, informou a RIA. 
Abbas é chefe da Autoridade Palestina 
(AP), o órgão governante dos territórios 
palestinos ocupados. A AP foi criada há 
três décadas sob o acordo de paz pro-
visório conhecido como Acordos de 
Oslo e exerce governança limitada so-
bre partes da Cisjordânia ocupada, que 
os palestinos querem como o núcleo de 
um futuro estado independente. A AP, 
controlada pela facção política Fatah de 
Abbas, há muito tempo tem um relacio-
namento tenso com o Hamas, o movi-
mento islâmico que governa Gaza, e as 
duas facções travaram uma breve guer-
ra antes que o Fatah fosse expulso do 
território em 2007. O primeiro-ministro 
israelense Benjamin Netanyahu expres-
sou forte oposição ao envolvimento da 
AP na administração de Gaza. O Hamas 
quer que a Rússia pressione o presidente 
palestino em direção a um governo de 
unidade para Gaza pós-guerra.

Representante do Hamas pede que ao Kremlin que pressione a Autoridade 
Palestina a formar administração de unidade nacional

Documento reafirma intenção de expandir organização do grupo

Durante a abertura do último dia da Cú-
pula dos Brics, nesta quarta-feira (24), 
o presidente russo, Vladimir Putin, co-
mentou a guerra na Ucrânia. Ele cha-
mou o conflito de resultado de ações de 
“forças que são usadas para agir na lógi-
ca da dominação sobre tudo e todos”. O 
presidente russo disse que a derrota es-
tratégica russa é ”a ilusão que só aque-
les que não conhecem a história russa 

Putin diz que Ucrânia está 
sendousada para criar ameaças 
estratégicas à Rússia

podem ter”. Líderes, altos funcionários 
e representantes dos países participan-
tes da cúpula dos Brics se reuniram na 
quinta-feira (24) para o último dia do 
evento em Kazan, na Rússia. O fórum 
diplomático fundado há 15 anos pelos 
principais mercados emergentes Brasil, 
Rússia, Índia e China se expandiu para 
incluir África do Sul, Egito, Etiópia, Irã 
e Emirados Árabes Unidos. 

Mauro Vieira diz que paz depende de um Estado 
palestino independente
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O governador do Distrito Federal, Ibaneis 
Rocha (MDB), afirmou que não vai imple-
mentar a cobrança do Seguro Obrigatório 
para Proteção de Vítimas de Acidentes de 
Trânsito (SPVAT), antes conhecido como 
DPVAT, apesar da lei nacional. “No DF, 
optamos por não implementar a cobrança 
do novo DPVAT que vai entrar em vigor 
a partir de 2025. O objetivo do nosso go-
verno é priorizar o bem-estar da popula-
ção e evitar custos adicionais que possam 
impactar o bolso das famílias”, afirmou o 
governador em suas redes sociais. Contu-
do, a Superintendência de Seguros Priva-

Governador do DF contesta lei nacional 
e diz que não cobrará o novo DPVAT

Bahia vai receber cerca 
de 40 mil novas doses de 
vacina contra Covid-19
A Bahia receberá 42 mil doses da 
XBB, vacina mais recente contra Co-
vid-19, produzida pela Moderna. O 
novo imunizante é mais eficaz no com-
bate à variante XBB.1.5, que circula 
desde o ano passado no estado, se-
gundo a Secretaria Estadual de Saúde 
(Sesab). A expectativa é que o estado 
receba 42 mil doses que serão distribu-
ídas para os 417 municípios do estado 
de acordo com o critério populacional. 
A nova remessa do imunizante chega 
após diversos postos de saúde divulga-
rem estoques zerados de vacina contra 
a Covid-19 para adultos e crianças na 
Bahia. De acordo com a Sesab, o obje-
tivo então é atender à demanda gerada 
pelo desabastecimento ocorrido no iní-
cio de outubro. Esta fase da vacinação 
abrange crianças de 6 meses a menores 
de 5 anos, como parte da vacinação de 
rotina, e adultos elegíveis. A priorida-

de será dada a pessoas de 60 anos ou 
mais, gestantes, puérperas, imunocom-
prometidos, indígenas, ribeirinhos, 
quilombolas, trabalhadores da saúde, 
pessoas com deficiência permanente, 
entre outros grupos prioritários. Des-
de junho de 2024, foram aplicadas 
40.849 doses da vacina XBB na Bahia, 
conforme dados disponibilizados pelo 
Ministério da Saúde. Este ano, a Bahia 
já registrou 20.738 casos e 122 mortes 
pela Covid-19. 

O Índice Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo 15 (IPCA-15), que mede 
a prévia da inflação oficial, ficou em 
0,54% em outubro deste ano. A taxa é 
superior às observadas nas prévias de 
setembro deste ano (0,13%) e de outu-
bro do ano passado (0,21%). Segundo 
dados divulgados nesta quinta-feira 
(24) pelo Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), o IPCA-15 
acumula taxa de 3,71% no ano. Em 
12 meses, a taxa acumulada chega a 
4,47%, acima dos 4,12% apurados na 
prévia de setembro. Na prévia de ou-
tubro, a alta do IPCA-15 foi puxada 
principalmente pelo grupo de despe-
sas habitação, que teve inflação de de 
1,72%, puxado principalmente pelo 
aumento de 5,29% na energia elétrica 
residencial. O motivo é a vigência da 
bandeira tarifária vermelha patamar 2, 
a partir de 1º de outubro. Os alimentos 
também tiveram impacto importante 
na taxa do IPCA-15, com um aumento 
de preços de 0,87%, devido a altas de 
produtos como do contrafilé (5,42%), 
do café moído (4,58%) e do leite longa 
vida (2%), além da alimentação fora 
do domicílio (0,66%). Outros grupos 
de despesa com alta de preços foram 
saúde e cuidados pessoais (0,49%), 

despesas pessoais (0,35%), comuni-
cação (0,40%), artigos de residência 
(0,41%), vestuário (0,43%) e educação 
(0,05%). Apenas o grupo de despesas 
transportes apresentou deflação (que-

dos (Susep) determina que o pagamento 
do SPVAT é um requisito essencial para o 
“licenciamento anual dos veículos, para a 
transferência de propriedade e para a baixa 
de registro”. A superintendência também 
afirma que caberá à Caixa Econômica 
Federal realizar a cobrança do seguro. A 
expectativa do governo federal é de que a 
cobrança seja retomada em 2025 para to-
dos que possuem carros e motos. “A nor-
ma prevê a possibilidade de as unidades 
federativas e a Caixa Econômica Federal 
firmarem convênio para realizar a cobran-
ça do prêmio do SPVAT; caberá à Caixa 

cobrar os prêmios do seguro dos proprie-
tários de veículos quando não ocorrer a 
cobrança pela unidade federativa em que 
o veículo estiver licenciado”, complemen-
tou a Susep em nota. Lula sancionou o 
SPVAT: Em maio deste ano, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) sancionou 
o projeto de lei que recria o seguro obriga-
tório para vítimas de acidente de trânsito, 
conhecido como DPVAT e agora rebatiza-
do para SPVAT.
Uma estimativa do Ministério da Fazenda 
indica que o novo DPVAT vai custar anu-
almente R$ 50 e R$ 60 aos motoristas. A 
definição sobre o total a ser pago e a confir-
mação do calendário de pagamento ainda 
serão regulamentados. O projeto mantém 
a Caixa na operação do seguro e amplia o 
rol de despesas cobertas. Foram incluídos 
reembolsos para assistências médicas e 
suplementares — como fisioterapia, me-
dicamentos, equipamentos ortopédicos 
— desde que não estejam disponíveis pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS) no muni-
cípio de residência da vítima. Também fo-
ram acrescentadas despesas com serviços 
funerários e com a reabilitação profissio-
nal para vítimas de acidentes que resultem 
em invalidez parcial. Os valores da indeni-
zação serão definidos pelo Conselho Na-
cional de Seguros Privados (CNSP).

Prévia da inflação oficial fica 
em 0,54% em outubro

da de preços), de 0,33%. O resultado 
foi influenciado principalmente pelas 
passagens aéreas (-11,40%), ônibus ur-
bano (-2,49%), trem (-1,59%) e metrô 
(-1,28%).

O Supremo Tribunal Federal (STF) in-
formou nesta quarta-feira (23) que o 
governo federal e o Congresso Nacional 
estão na fase de conclusão de acordo 
para regularizar a liberação das emendas 
parlamentares que foram suspensas pela 
Corte. Em nota conjunta à imprensa, os 
representantes dos Três Poderes informa-

Alta de preços é mais significativa para famílias de renda 
mais baixa

Congresso e Executivo devem fechar 
acordo para liberar emendas

ram que o texto final do acordo deve ser 
finalizado até amanhã e ser votado na se-
mana que vem pela Câmara dos Deputa-
dos e pelo Senado. A fase final do acordo 
foi decidida após reunião entre os presi-
dentes do Supremo, Luís Roberto Barro-
so, da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), e do 
Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG). 

Também participaram do encontro o ad-
vogado-geral da União, Jorge Messias, e 
o ministro do STF Flávio Dino, relator 
do caso. Após o fechamento do acordo, 
Dino vai avaliar as cláusulas e subme-
tê-las ao plenário do STF para votação. 
Ainda não há prazo para deliberação. 

Entenda
Em dezembro de 2022, o STF enten-
deu que as emendas chamadas de RP 
8 e RP 9 são inconstitucionais. Após a 
decisão, o Congresso Nacional aprovou 
uma resolução que mudou as regras de 
distribuição de recursos por emendas de 
relator para cumprir a determinação da 
Corte. No entanto, o Psol, partido que 
entrou com a ação contra as emendas, 
apontou que a decisão continua em des-
cumprimento. Após a aposentadoria da 
ministra Rosa Weber, relatora original 
do caso, Flávio Dino assumiu a condu-
ção do caso. Em agosto deste ano, Dino 
determinou a suspensão das emendas e 
decidiu que os repasses devem seguir 
critérios de rastreabilidade. O ministro 
também determinou que a Controlado-
ria-Geral da União auditasse os repasses 
realizados pelos parlamentares por meio 
das emendas do orçamento secreto. 

Nos primeiros oito meses deste ano, as 
polícias do estado de São Paulo mata-
ram mais do que a somatória registrada 
no mesmo período dos anos de 2022 e 
2023. Até agosto de 2024, foram mor-
tas por policiais em serviço 441 pesso-
as enquanto, nos dois anos anteriores, 
as vítimas somaram 423, sendo que 
176 das mortes ocorreram em 2022 e 
247 em 2023, considerando o mesmo 
período.  O levantamento, realizado 
pelo Instituto Sou da Paz com base em 
dados da Secretaria da Segurança Pú-
blica (SSP) de São Paulo, aponta au-
mento de 78,5% das mortes cometidas 
por policiais em serviço entre janeiro e 
agosto de 2024 na comparação com o 
ano anterior. O estado matou, em mé-
dia, 1,8 vítima por dia neste ano. Para 
a diretora executiva do Sou da Paz, Ca-
rolina Ricardo, esse cenário é resultado 
do esvaziamento do programa efetivo 

Mortes cometidas por policiais 
em serviço aumentam 78,5% 
em São Paulo

do controle do uso da força pela Polícia 
Militar de São Paulo. “O que temos vis-
to desde 2023, e que tem se agravado 
em 2024, é uma política de segurança 
pública que produz mais mortes. Ainda 
que não tenha havido novas operações 
como a Escudo e a Verão, a letalida-
de policial segue crescente no estado, 
mostrando que todo investimento feito 
na profissionalização do uso da força 
entre os anos de 2020 e 2022 foi aban-
donado”, disse Carolina, em nota. Ela 
acrescentou que o estado já se destacou 
como uma referência para o país em 
relação ao correto uso da força, pro-
tegendo policiais e a população. “Mas 
parece que esse tema não cabe mais na 
agenda de prioridades da atual gestão”, 
afirmou. De acordo com o Instituto Sou 
da Paz, o aumento da letalidade poli-
cial em serviço no período ocorreu em 
praticamente todas as regiões do esta-
do. Apenas o Departamento de Polícia 
Judiciária do Interior (Deinter) de Ri-
beirão Preto registrou redução nessas 
mortes. Já o Deinter de Bauru e o de 
São José do Rio Preto mais que tripli-
caram o número de mortes no período 
na comparação com 2023. Na região 
metropolitana, o Deinter de Santos e 
o de Sorocaba registraram mais que o 
dobro do número de vítimas.

IPCA-15 acumula taxa de 4,47% em 12 meses, diz IBGE
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Os canais de atendimento ao cliente 
da Companhia de Saneamento Básico 
do Estado de São Paulo (Sabesp) estão 
sendo reestabelecidos de forma gradual 
após incidente cibernético, a Compa-
nhia. Ontem (22), a Sabesp divulgou 

O Governo do Estado de São Paulo fe-
chou parceria com a rede varejista Ma-
risa neste Outubro Rosa. Todas as uni-
dades das Lojas Marisa do estado serão 
pontos de distribuição de materiais 
informativos sobre o câncer de mama, 
destacando a importância da preven-
ção, além de detalhar os serviços da 
rede de acolhimento à mulher com cân-
cer de mama em todo o sistema públi-
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nota sobre ter sido alvo de um ataque 
cibernético que provocou instabilidade 
em sua rede digital. Hoje, a Agência 
Virtual e a central telefônica 0800 055 
0195 estão disponíveis. O atendimento 
presencial nas mais de 400 Agências 

em todo o estado de São Paulo segue 
em operação, mediante agendamento 
na Agência Virtual. Já o WhatsApp (11 
3388-8000) voltou a operar parcialmen-
te, disponibilizando a maioria dos ser-
viços, como registros de falta d’água, 
vazamentos, desligamento temporário, 
religação, alteração de vencimento e 
informar pagamento. O chatbot da Sa-
besp está temporariamente fora do ar. 
Segundo a companhia, na ocasião, fo-
ram adotadas de forma imediata todas as 
medidas de segurança e controle, além 
de um plano para restabelecimento dos 
sistemas afetados. No entanto, o tempo 
de espera para o atendimento hoje pode 
estar acima da média em determinados 
horários. “De acordo com a investigação 
forense em andamento, até o presente 
momento, não foi identificado compro-
metimento de dados pessoais. As opera-
ções de abastecimento de água e coleta e 
tratamento de esgoto não foram afetadas 
pelo ataque cibernético”, disse, em nota, 
atualizada nesta quarta.

Sabesp restaura gradualmente atendimento 
após ataque cibernético

co estadual. Cartilhas e cartazes ficam 
à disposição da população nas lojas e 
trazem informações sobre a rede de 
acolhimento, além de orientação sobre 
prevenção, tratamento e acesso aos ser-
viços de saúde e assistência jurídica. A 
iniciativa faz parte do Movimento SP 
por Todas, criado pelo Governo de São 
Paulo para ampliar a visibilidade das 
políticas públicas para as mulheres.

A cidade de São Paulo e a região me-
tropolitana voltaram a enfrentar tempo-
ral no final da tarde desta quarta-feira 

São Paulo volta a ter temporal e mais 
de 70 mil imóveis ficam sem luz

(23). Mais de 70 mil imóveis tiveram o 
fornecimento de energia interrompido, 
segundo balanço divulgado pela Enel, 

concessionária de energia, às 18h55. 
A maior parte dos moradores sem luz, 
52.743, está na capital.  Com a forte 
chuva, vários pontos da capital paulis-
ta entraram em estado de atenção para 
alagamentos no final da tarde e início 
da noite. O Centro de Gerenciamento de 
Emergências Climáticas (CGE), ligado 
ao governo do estado, informou que to-
dos os alertas de estado de atenção fo-
ram encerrados às 19h20. O Corpo de 
Bombeiros informou que o teto de um 
posto de saúde cedeu. Não houve regis-
tro de vítimas até o momento. No último 
dia 11 de outubro, a região metropolita-
na chegou a ter mais de 1,5 milhão de 
moradores sem luz após chuvas com 
ventos de mais de 100 km/h.

Previsão do tempo 
A previsão é de chuva nesta quinta-fei-
ra (24), com pancadas isoladas de curta 
duração no fim do dia. A temperatura 
deve variar entre 19ºC, na madrugada, e 
28ºC, no período da tarde. A chuva deve 
ser mais forte com possibilidade de que-
da de árvores. 

Vários pontos da capital paulista entraram em estado 
de atenção

Após duas semanas com alertas pontuais 
para temporais e com o avanço de chuvas 
fortes pelo interior do país, o estado de 
São Paulo avalia que as medidas de res-
trição no abastecimento de água devem 
diminuir. Algumas cidades do interior 
passaram por restrições, agravadas pela 
estiagem que durou seis meses em parte 
do território paulista. Cinco municípios 
decretaram situação de emergência rela-
cionada ao período de estiagem e seca: 
Artur Nogueira, São Pedro do Turvo, 
Indiana, Bauru e Barretos. O panorama 
ainda não inspira tranquilidade, mas a 
situação começa a melhorar. Segundo o 
Monitor das Secas, da Agência Nacional 
de Águas (ANA), a temporada de estia-
gem teve seu pior momento entre julho e 
agosto, atingindo 95% do estado.
Em setembro de 2022 os paulistas viram 
100% de seu território atingido pelo fe-
nômeno, sendo 21% classificado pela 
agência como seca grave; e 3%, na por-
ção norte do estado, como seca extrema. 
Outro indicador importante, o risco de 
queimadas, também deixou de ser uma 
preocupação nesta semana, segundo a 
Defesa Civil estadual. O último dia 19 
foi a primeira vez, em 30 dias, que São 
Paulo deixou de ter áreas com alerta de 
emergência para queimadas. Hoje (22) 
há alertas do tipo apenas na região leste 
do estado, onde estão cidades como São 
José dos Campos e Aparecida do Norte. 
Segundo Ana Paula Cunha, pesquisa-
dora do Centro Nacional de Monitora-
mento e Alertas de Desastres Naturais 

São Paulo inicia período de chuvas 
com reservatórios baixos

(Cemaden), grande parte do país passa 
pela transição da estação seca para a 
chuvosa. “Embora o período mais crítico 
tenha passado, os rios nas regiões Cen-
tro-Oeste e Norte ainda estão em níveis 
críticos, e a recuperação levará tempo. 
Lembrando que quanto mais tempo uma 
seca perdura mais lenta é a recuperação.” 
Ela acrescenta que ainda não é possível 
prever se o período de chuvas no país es-
tará dentro do normal: “a estação chuvo-
sa na região central do país – que abrange 
partes do Sul, Sudeste e Centro-Oeste –, 
continuará se desenvolvendo, ainda com 
alguma incerteza se será dentro ou abai-
xo do normal. A seca, que atingiu níveis 

severos, ainda levará alguns meses para 
ser completamente superada”.

Abastecimento
O abastecimento da maior parte dos 645 
municípios em São Paulo (375 em da-
dos atualizados) é atendida pela Sabesp, 
empresa de saneamento privatizada esse 
ano. A empresa garante que o abasteci-
mento em sua área de atuação ocorre 
normalmente. A empresa informou que o 
abastecimento na Região Metropolitana 
de São Paulo – que atende 22 milhões de 
pessoas –, operava com 44,9% de capa-
cidade. Índices abaixo de 40% são classi-
ficados como situação de alerta. 

Serviços de fornecimento de água e coleta de esgoto não 
foram afetados

Governo de SP se une a varejista 
em campanha de conscientização 
sobre câncer de mama

O Governo do Estado de São Paulo, 
por meio da Secretaria dos Transpor-
tes Metropolitanos (STM), garantirá 
gratuidade nos transportes sobre tri-
lhos e ônibus intermunicipais para 
todos os eleitores no segundo turno 
das eleições municipais, conforme a 
orientação do Tribunal Superior Elei-

Governo de SP oferece transporte 
metropolitano gratuito no segundo 
turno das eleições

toral (TSE) que consta na Resolução 
23.736, de 2024. No dia 27 de outu-
bro, a medida será válida das 6h às 
20h nos municípios onde houver se-
gundo turno das eleições municipais. 
Não será necessário apresentar título 
de eleitor nem comprovante de vota-
ção para utilizá-lo.

O Governo de São Paulo, por meio do 
Programa de Parcerias de Investimen-
tos (PPI-SP), fecha o ano com uma 
maratona de leilões programada para 
os meses de outubro e novembro, que 
devem garantir mais de R$ 19,1 bi-
lhões em investimentos privados para 
o Estado. Os projetos envolvem con-
cessões e parcerias público-privada 
(PPPs) que trarão benefícios diretos 
nas áreas de mobilidade, educação e 
saúde. Os leilões incluem os lotes da 
Rota Sorocabana, Novas Escolas (dois 
lotes), Loteria Estadual e Nova Rapo-
so, com projetos estratégicos que pre-
veem melhorias na infraestrutura de 
550 km de rodovias, beneficiando qua-

Governo de SP quer atrair 
R$ 20 bilhões em investimentos 
com maratona de leilões

se 25 municípios paulistas, construção 
de 33 novas escolas para atender 35 
mil estudantes nos ensinos fundamen-
tal e médio, além de 11 mil pontos de 
serviços lotéricos, com uma estimativa 
de arrecadação de R$ 3,4 bilhões que 
serão destinados à saúde.

Situação deve impactar abastecimento no estado
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No topo de uma montanha no norte do 
Chile, a maior câmera digital do mun-
do está se preparando para ser ligada. 
Sua missão é simples, porém ambicio-
sa — fotografar todo o céu noturno em 
detalhes extremos e desvendar alguns 
dos segredos mais profundos do uni-
verso. Abrigada dentro do Observatório 
Vera C. Rubin — um novo telescópio 
que está próximo de ser concluído em 
Cerro Pachón, uma montanha de 2.682 
metros de altura a cerca de 482 quilô-
metros ao norte da capital chilena San-
tiago — a câmera tem uma resolução de 
3.200 megapixels, aproximadamente o 
mesmo número de pixels que 300 tele-
fones celulares. Cada imagem cobrirá 
uma área do céu tão grande quanto 40 
luas cheias. A cada três noites, o teles-
cópio fará imagens de todo o céu visí-
vel, produzindo milhares de fotos que 
permitirão aos astrônomos ver qualquer 
coisa que se mova ou mude de brilho. 
A expectativa é que, dessa forma, Vera 
Rubin descubra cerca de 17 bilhões de 
estrelas e 20 bilhões de galáxias que 
nunca vimos antes. E isso é apenas o co-
meço. “Há muito que o Rubin fará”, diz 

Clare Higgs, especialista em divulgação 
astronômica do observatório. “Estamos 
explorando o céu de uma maneira que 
nunca fizemos antes, dando-nos a capa-
cidade de responder perguntas que nem 
pensamos em fazer.” O telescópio fará 
um levantamento do céu noturno por 
exatamente uma década, tirando 1.000 
fotos a cada noite. “Em 10 anos, esta-
remos falando sobre novos campos da 
ciência, novas classes de objetos, novos 
tipos de descobertas que nem consigo 
lhe contar agora, porque não sei quais 
são ainda. E acho que isso é realmente 
empolgante”, acrescenta Higgs.

Preparando para ser ligado
Em construção desde 2015, o telescópio 
é nomeado em homenagem à pioneira 
astrônoma americana Vera Rubin, que 
morreu em 2016 e, entre outras reali-
zações, confirmou pela primeira vez a 
existência da matéria escura — a subs-
tância evasiva que constitui a maior 
parte da matéria no universo, mas nunca 
foi observada. O projeto foi iniciado no 
início dos anos 2000 por doações pri-
vadas, incluindo de bilionários Charles 

Simonyi e Bill Gates. Posteriormente, 
foi financiado conjuntamente pelo Es-
critório de Ciência do Departamento de 
Energia e pela Fundação Nacional de 
Ciência dos EUA, que também o admi-
nistra junto com o Laboratório Nacio-
nal de Aceleradores SLAC, um centro 
de pesquisa operado pela Universidade 
de Stanford, na Califórnia.
Embora Rubin seja um observatório 
nacional dos EUA, ele está nos Andes 
chilenos, um local que compartilha 
com vários outros telescópios por vá-
rias razões. “Para telescópios ópticos, 
você precisa de um local que seja alto, 
escuro e seco”, diz Higgs, referindo-se 
aos problemas de poluição luminosa e 
umidade do ar, que reduzem a sensibili-
dade dos instrumentos. “Você quer uma 
atmosfera muito estável e bem compre-
endida, e a qualidade do céu noturno no 
Chile é excepcional, por isso há tantos 
telescópios aqui”, acrescenta ela. “É 
remoto, mas também não é tão remoto 
que tirar os dados da montanha seja um 
problema — há uma infraestrutura que 
o Rubin pode aproveitar.” Atualmen-
te nas últimas etapas de construção, o 
telescópio deve ser ligado em 2025. 
“Estamos atualmente trabalhando na 
montagem de todas as peças, mas todas 
elas estão lá no topo da montanha — 
esse é um grande marco que alcança-
mos no verão”, diz Higgs. “Esperamos 
que as coisas aconteçam na primavera 
do próximo ano — juntando tudo, ali-
nhando tudo, garantindo que todos os 
sistemas, do cume até nossos pipelines 
e os dados, estejam como devem e es-
tejam otimizados da melhor maneira 
possível. Há literalmente décadas de 
trabalho preparatório nisso, mas você 
nunca sabe até ligar tudo.” Após alguns 
meses de testes, no final de 2025, o ob-
servatório realizará suas primeiras ob-
servações, embora Higgs avise que há 
“fluidez” nesse cronograma.

Cientistas criam internet 9.000 vezes 
mais rápida que o 5G; entenda

Telescópio com a maior câmera 
digital do mundo deve mudar 
toda a astronomia

Cientistas desenvolveram uma inter-
net sem fio com velocidade recorde. 
Sua conexão é 9.380 vezes mais rápi-
da que a velocidade média de 5G no 
Reino Unido (100 Megabits por segun-
do) e ela consegue oferecer um melhor 
serviço em locais com muitas pessoas 
— como, por exemplo, em shows e 
festivais. O wi-fi comumente utiliza-
do nas residências e comércios e o 5G 

de celulares operam em baixas frequ-
ências e podem enfrentar problemas 
com o congestionamento nas faixas de 
transmissão de dados e com velocida-
des reduzidas, o que seria solucionado 
pelo projeto dos pesquisadores. Em um 
estudo publicado no The Journal of Li-
ghtwave Technology, o grupo de pes-
quisadores demonstrou que a novidade 
consegue atender à crescente demanda 

Expectativa é que o Observatório Vera Rubin descubra cerca 
de 17 bilhões de estrelas e 20 bilhões de galáxias novas

Saiba se seu celular será atualizado 
para o Android 15

Em Barueri, a loja Outlet dos Notebooks 
é referência em qualidade e atendimento

Se você está em busca de notebooks de 
alta performance e acessórios de infor-
mática que realmente fazem a diferen-
ça, o *Outlet dos Notebooks* é o lugar 
certo para você! Localizado em Barue-
ri/SP, nossa loja se destaca por oferecer 
uma ampla variedade de produtos das 
melhores marcas do mercado, sempre 
com preços que cabem no seu bolso. 
Não importa se você é um estudante, 
profissional ou gamer, aqui você en-
contra exatamente o que precisa para 
elevar sua produtividade e entreteni-
mento ao máximo. Além da qualidade 
dos nossos produtos, contamos com 
uma equipe especializada pronta para 
te ajudar a escolher a melhor opção 
para suas necessidades. Nosso atendi-
mento é personalizado, garantindo que 
você tenha toda a assistência necessária 
para tomar a decisão certa. Afinal, não 

vendemos apenas notebooks e aces-
sórios, vendemos soluções completas 
para o seu dia a dia. No *Outlet dos 
Notebooks*, nos preocupamos com 
cada detalhe para que sua experiên-
cia de compra seja a melhor possível. 
Desde a navegação no nosso site até o 
suporte pós-venda, estamos sempre à 
disposição para tornar tudo mais sim-
ples e eficiente. Sabemos que tecnolo-
gia é uma parte essencial da sua vida, e 
por isso, nos empenhamos em oferecer 
produtos de qualidade e serviços que 
você pode confiar. Seja para equipar o 
seu escritório, montar o setup dos so-
nhos ou simplesmente trocar de note-
book, você pode contar com o *Outlet 
dos Notebooks* como a sua principal 
referência em Barueri/SP. Nossa repu-
tação foi construída com base na sa-
tisfação de nossos clientes, que sabem 
que aqui encontra variedade, qualidade 
e um atendimento diferenciado. 
Não perca tempo! Visite nosso site ou 
venha nos conhecer pessoalmente e 
descubra por que somos a loja preferi-
da de quem entende de informática. No 
*Outlet dos Notebooks*, sua satisfação 
é garantida, e o melhor, você sai com a 
certeza de ter feito o melhor negócio. 
Venha conferir!

Outlet dos Notebooks
Site www.outletdosnotebooks.webloja.
app/ Instagram @outletdosnotebooks
Rua Campos Sales 303, sala 810, Cen-
tro de Barueri,Fone fixo e WhattsApp 
(11) 4163-3734, De segunda a sexta 
das 09hs até as 18hs
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O novo software Android 15 já come-
çou a ser instalado em alguns dispositi-
vos e traz novidades como ferramentas 
antirroubo, cofre digital para aplicati-
vos, controles de câmera para ambien-
tes de pouca luz e atalhos para facilitar 
a multitarefa. As funcionalidades vão 
chegar gradativamente nos aparelhos, 
com início nos celulares da linha Pixel, 
da Google, que anunciou o início das 
atualizações na última terça-feira (15). 
Saiba se seu celular vai receber a atua-
lização do sistema. Samsung: Galaxy S 
series: Galaxy S24 Ultra, Galaxy S24 
Plus, Galaxy S24, Galaxy S23 Ultra, 
Galaxy S23 Plus, Galaxy S23, Gala-
xy S23 FE, Galaxy S22 Ultra, Galaxy 
S22 Plus, Galaxy S22, Galaxy S21 FE, 
Galaxy S21 Ultra, Galaxy S21 Plus e 
Galaxy S2; Galaxy Z series: Galaxy Z 
Fold 6, Galaxy Z Fold 5, Galaxy Z Flip 
6, Galaxy Z Flip 5, Galaxy Z Fold 4, 
Galaxy Z Flip 4, Galaxy Z Fold 3 e Ga-
laxy Z Flip 3; Galaxy A series: Galaxy 
A73, Galaxy A55, Galaxy A54, Galaxy 
A53, Galaxy A35, Galaxy A34, Galaxy 
A33, Galaxy A25, Galaxy A24, Galaxy 
A23, Galaxy A15 (LTE+5G) e Galaxy 
A14 (LTE+5G). Motorola: Motorola 
Razr: Motorola Razr 50, Motorola Razr 
50s, Motorola Razr 50 Ultra, Motorola 
Razr (2024), Motorola Razr+ (2024), 
Motorola Razr 40 Ultra e Motorola 

Razr+ (2023); Motorola Edge: Moto-
rola Edge (2024), Motorola Edge 50, 
Motorola Edge 50 Pro, Motorola Edge 
50 Fusion, Motorola Edge 50 Neo, Mo-
torola Edge 50 Ultra, Motorola Edge+ 
(2023) e Motorola Edge 40 Pro; Moto 
G: Moto G Power 5G (2024), Moto G 
5G (2024), Moto G Stylus 5G (2024), 
Moto G34 5G, Moto G35, Moto G45, 
Moto G55, Moto G75 e Moto G85; 
ThinkPhone: ThinkPhone by Motorola 
e ThinkPhone 25 by Motorola. Google 
Pixel: Pixel 9, Pixel 9 Pro e Pixel 9 Pro 
XL, Pixel 9 Pro Fold, Pixel 8, 8 Pro e 
8a, Pixel 7, 7 Pro e 7a, Pixel 6, 6 Pro e 
6a e Pixel Fold. 
Xiaomi: Poco F5, Poco F5 Pro, Poco 
F6, Poco F6 Pro, Poco M6 Pro 5G, 
Poco X6, Poco X6 Pro 5G, Xiaomi 12, 
Xiaomi 12 Pro, Xiaomi 12 Ultra, Xia-
omi 12T, Xiaomi 12T Pro, Xiaomi 13, 
Xiaomi 13 Lite, Xiaomi 13 Pro, Xia-
omi 13 Ultra, Xiaomi 13T, Xiaomi 14 
Pro, Xiaomi 14 Ultra, Xiaomi Redmi 
12, Xiaomi Redmi 12 5G, Xiaomi Red-
mi 13C, Xiaomi Redmi Note 12, Xiao-
mi Redmi Note 12 Pro, Xiaomi Redmi 
Note 12 Pro+, Xiaomi Redmi Note 13, 
Xiaomi Redmi Note 13 5G, Xiaomi 
Redmi Note 13 Pro, Xiaomi Redmi 
Note 13 Pro 5G e Xiaomi Redmi Note 
13 Pro+ 5G. Asus: Asus ROG Phone 7, 
Asus ROG Phone 7 Ultimate

por capacidade e velocidade de dados 
sem fio. De acordo com o Dr. Zhixin 
Liu, autor sênior do estudo da UCL 
Electronic & Electrical Engineering, 
em um comunicado à imprensa, a nova 
abordagem “combina duas tecnologias 
sem fio existentes — pela primeira vez 
— eletrônica de alta velocidade e fotô-
nica de ondas milimétricas, para supe-
rar essas barreiras.”

Solução pode resolver problemas de conectividade em espaços 
com muita gente, como shows e festivais
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O Comitê Paralímpico Brasileiro (CPB) 
abriu inscrições, gratuitas, para a pri-
meira edição da Expo Brasil Paralím-
pico. O evento será realizado entre os 
dias 20 e 23 de novembro, das 9h às 19h 
(horário de Brasília), no São Paulo Expo 
(Km 11,5 da Rodovia dos Imigrantes), 
na zona sul da capital paulista, dentro da 
19ª Feira Internacional de Tecnologias 
em Reabilitação, Inclusão e Acessibili-
dade (Reatech), uma das principais do 
gênero na América Latina. “A proposta 
é conscientizar a todos sobre a impor-
tância do esporte na vida das pessoas 
com deficiência, não apenas como fer-
ramenta de reabilitação, mas também 
como meio de promover saúde, inclu-
são social e desenvolvimento pessoal. 
O CPB apresentará, por meio de seus 

projetos e histórias de vida dos atletas 
paralímpicos, a certeza de que o espor-
te tem o poder de transformar vidas”, 
disse o presidente do Comitê, Mizael 
Conrado, ao site da entidade. Além da 
promoção do paradesporto e da geração 
de negócios para o segmento, a exposi-
ção terá demonstrações de modalidades 
e o encontro com atletas paralímpicos. 
No ano passado, a Reatech já contou 
com a Arena Paralímpica, um espaço 
para experimentação de quatro esportes 
adaptados: basquete em cadeira de ro-
das, bocha, futebol de cegos e atletismo. 
O evento receberá, também, a sétima 
edição do Congresso Paradesportivo 
Internacional. O encontro ocorre des-
de 2010, tornou-se bienal a partir de 
2014 e reúne pesquisadores, doutores, 

mestres, pós-graduandos, professores e 
alunos de áreas ligadas ao esporte pa-
ralímpico. A programação tem cursos, 
debates, oficinas e painéis de pesqui-
sas. Segundo Mayara Ranzan, doutora 
e colaboradora da Academia Paralím-
pica Brasileira (APB), em depoimento 
ao CPB, o Congresso visa “divulgar o 
conhecimento científico produzido nos 
diferentes contextos envolvendo o es-
porte paralímpico e suas vertentes, pro-
movendo e criando oportunidades para 
profissionais e estudantes trocarem suas 
experiências em treinamento, formação, 
avaliação, carreira do atleta, classifica-
ção esportiva, gestão, saúde e inovações 
tecnológicas”. Apesar de integrar a pro-
gramação da Expo Brasil Paralímpico, o 
link para inscrição é outro.

Com inscrição aberta, Expo Brasil 
Paralímpico liga esporte e inclusão

O atacante brasileiro Vinicius Júnior 
deu show, nesta terça-feira (22) no 
estádio Santiago Bernabéu, ao marcar 
três vezes na vitória de virada de 5 a 
2 do Real Madrid (Espanha) sobre o 
Borussia Dortmund (Alemanha) pela 
primeira fase da Liga dos Campeões. 
Com este resultado, a equipe espanhola 
se recupera da derrota de 1 a 0 para o 
Lille (França) pela segunda rodada da 
primeira fase da competição. No con-
fronto, que era uma reedição da final da 
última edição da Liga dos Campeões, 
o Borussia Dortmund fez um primei-
ro tempo surpreendente, abrindo uma 
vantagem de 2 a 0 graças a gols de Ma-
len e Gittens. Porém, após o interva-
lo, o Real Madrid, empurrado por sua 
torcida, assumiu outra postura e tomou 
conta das ações para marcar em cinco 
oportunidades. Aos 14, o zagueiro ale-
mão Rüdiger aproveitou cruzamento 
do francês Mbappé para fazer de cabe-

ça. Dois minutos depois a equipe espa-
nhola empatou graças ao oportunismo 
de Vinicius Júnior. Aos 37 Lucas Váz-
quez bateu cruzado para colocar o Real 
em vantagem. Mas o melhor ficou para 

o final. Aos 40 e aos 47 o brasileiro Vi-
nicius Júnior abusou da velocidade, da 
força física e da qualidade técnica para 
marcar mais dois belos gols para dar 
números finais ao marcador. 

Liga dos Campeões: Vini Jr. dá show 
e ajuda Real a derrotar o Borussia
Atacante brasileiro marca três gols em triunfo de 5 a 2

Cano encerra jejum e Fluminense 
derrota Athletico no Brasileiro
O atacante argentino Germán Cano 
voltou a marcar um gol após um lon-
go jejum de 5 meses e o Fluminense 
derrotou o Athletico-PR por 1 a 0, na 
noite desta terça-feira (22) no estádio 
do Maracanã, no Rio de Janeiro, em 
jogo atrasado da 17ª rodada da Série A 
do Campeonato Brasileiro. Com este 
triunfo o Tricolor das Laranjeiras deu 
um salto na classificação, assumindo a 
11ª colocação com 36 pontos, abrindo 
uma distância de quatro pontos para 
a primeira equipe dentro do Z4 (zona 
do rebaixamento), o Corinthians. Já 
o Furacão fica na 18ª colocação com 
31 pontos. Apesar de sair com a vitó-
ria, o Fluminense não teve facilidades 
diante de um Athletico-PR que entrou 
em campo com a clara missão de não 
oferecer espaços para o adversário. A 

estratégia do Furacão funcionou bem 
até os 35 minutos do segundo tempo, 
quando Cano acabou desviando a bola 
para o fundo do gol após ela ser levan-
tada na área. 
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Pelo sonho da Libertadores, Botafogo 
recebe o Peñarol no Nilton Santos

O Botafogo tem mais um desafio na busca 
pelo inédito título da Copa Libertadores da 
América. O Alvinegro de General Severia-
no recebe o Peñarol (Uruguai) no estádio 
Nilton Santos pela ida das semifinais da 
competição continental. A Rádio Nacional 
transmite ao vivo. Apesar de ocupar a lide-
rança da Série A do Brasileiro, o Botafogo 
não vive o seu melhor momento na tempo-
rada. Isso porque vem tropeçando em al-
guns jogos da competição nacional (como 
no empate de 1 a 1 com o Criciúma na úl-
tima sexta-feira), o que permitiu que o vi-
ce-líder Palmeiras diminuísse a diferença 
para a primeira posição. Diante da equipe 
uruguaia o técnico português Artur Jorge 
espera muitas dificuldades. Em entrevista 
coletiva após o empate com o Criciúma, 
o comandante do Alvinegro afirmou que 

espera um adversário muito dedicado a 
fechar os espaços na defesa, como visto 
diante do Flamengo nas quartas de final da 
Libertadores: “Pelo que vimos, o Peñarol 
com o Flamengo venceu aqui e empatou 
lá. Foi na base da equipe que trabalhou 
muito defensivamente perto da sua gran-
de área, quebrou o ritmo de jogo, com que 
não se jogasse o jogo. Sei das dificuldades 
que teremos”. Para conseguir sair com 
um resultado positivo atuando em casa, o 
time de General Severiano terá que mos-
trar muita disposição, pois enfrentará um 
adversário que chega descansado após seu 
técnico, o uruguaio Diego Aguirre, decidir 
escalar uma escalação alternativa em seu 
último compromisso pelo Campeonato 
Uruguaio, um triunfo de 2 a 0 sobre o Bos-
ton River no último final de semana. 

O Atlético-MG fez o dever de casa diante 
do River Plate (Argentina) na partida de 
ida das semifinais da Copa Libertadores. 
Isto porque, jogando em Belo Horizonte, 
o Galo bateu a equipe argentina por 3 a 
0 com dois gols de Deyverson e um de 
Paulinho. Com este resultado a equipe 
comandada pelo técnico argentino Ga-
briel Milito colocou um pé na decisão da 
Libertadores, pois chega à final mesmo 
com um revés por dois gols de diferença 
no jogo de volta, que será disputado no 
estádio Monumental de Núñez, em Bue-
nos Aires (Argentina).

Deyverson artilheiro
A vitória do Atlético-MG teve um pro-
tagonista, o atacante Deyverson, que aos 
4 minutos do primeiro tempo chegou a 
superar o goleiro Armani, mas o lance 

Atlético vence River por 3 a 0 e coloca 
o pé na final da Libertadores

acabou anulado pelo juiz por causa de 
posição de impedimento do centroavan-
te. Porém, aos 21 minutos não teve jeito, 
Lyanco lançou Hulk na ponta direita, o 
camisa 7 do Galo ganhou dividida com 
um defensor do River e a bola sobrou para 
Deyverson, que driblou o goleiro adversá-
rio antes de bater para o gol vazio. Mesmo 
com a vantagem diante de um adversário 
tão perigoso, a equipe mineira continuou 
buscando o ataque. E a postura do time de 
Gabriel Milito foi premiada aos 24 minu-
tos da etapa final, quando Arana enfiou a 
bola em profundidade para Deyverson, 
que bateu cruzado para marcar pela segun-
da vez no confronto. E o camisa 9 do Galo 
voltou a brilhar quatro minutos depois, 
desta vez servindo Paulinho, que bateu da 
entrada da área para superar Armani e ga-
rantir o 3 a 0 do placar final. 

Tendo como objetivo permanecerem 
com chances reais de buscarem o acesso 
para a Série A do Campeonato Brasilei-
ro, Operário e América-MG medem for-
ças, a partir das 21h30 (horário de Bra-
sília) desta quarta-feira (23) no estádio 
Germano Krüger, em Ponta Grossa, pela 
33ª rodada da Série B. O Fantasma che-
ga à partida, que contará com a transmis-
são ao vivo da TV Brasil, na 9ª posição 
da classificação com 47 pontos, muito 
próximo do Mirassol, primeira equipe 
dentro do G4. “Sabemos da distância 

[para o G4], só que matematicamente 
temos chance. O torcedor do Operário 
não tem como terminar esse ano frus-
trado, não tem como. Seria injusto com 
ele mesmo. O que a gente tem que ter? 
Esperança”, declarou o técnico do Fan-
tasma, Rafael Guanaes, em entrevista 
coletiva após o empate com o Paysan-
du no último domingo (20). Para esta 
partida o Operário deve contar com um 
importante retorno, do meio-campista 
Gabriel Boschilia, que cumpriu suspen-
são na última rodada. Com isso o Fan-

tasma deve iniciar o jogo com: Rafael 
Santos; Sávio, Joseph, Borech e Gabriel 
Feliciano; Rodrigo Lindoso, Vinícius 
Diniz e Boschilia; Maxwell, Ronald e 
Daniel Lima. Do outro lado do gramado 
estará um América-MG que ocupa a 7ª 
posição com 49 pontos. Segundo o téc-
nico Lisca, uma das razões para a atual 
campanha do Coelho na competição é a 
fragilidade de sua defesa: “É uma coisa 
que tem tirado meu sono. Tenho discu-
tido com a comissão técnica, pois temos 
tomado muitos gols mesmo. Um time 
para ser campeão e chegar [ao G4] tem 
que ter equilíbrio, tem que fazer [gols] 
e não tomar. Então, realmente, é uma 
coisa que está nos preocupando”. Com 
o menor número de derrotas na atual 
edição da Série B (7 no total, nenhuma 
como mandante), o América também se 
destaca pelo grande número de empates 
na competição, situação que incomoda 
o técnico Lisca: “É muito empate, con-
cordo. Não perdemos ainda no [estádio] 
Independência este ano. É uma marca 
legal, mas trocaria três empates por uma 
vitória e duas derrotas. Seriam os mes-
mos três pontos, e o primeiro critério de 
desempate é o número de vitórias”.

Operário e América-MG jogam 
pela 33ª rodada da Série B

Evento terá, também, troca de experiências acadêmicas 
no paradesporto
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Em um movimento alinhado aos seus 
planos de rápido crescimento no merca-
do brasileiro, a BYD lançou uma picape 
média híbrida plugável cujas especifi-
cações técnicas impressionam. Motor 
a gasolina turbo de 1,5 L, 183 cv/26,5 
kgf·m. Há mais dois motores elétricos: 
dianteiro, 231 cv e traseiro, 204 cv; 31,6 
kgf·m e 34,7 kgf·m, na mesma ordem. 
De acordo com o fabricante, os 437 cv 
(torque combinado não se pode calcular) 
— permitem acelerar de 0 a 100 km/h 
em apenas 5,7 s. Indicadores muito me-
lhores que os mais de 10 modelos hoje 
oferecidos, quase todos com motores 
Diesel, cujas vantagens tradicionais são 
robustez e economia de combustível. 
Agregam, além de arraigada e domi-
nante preferência entre os compradores, 
tradição de durabilidade e adequação ao 
perfil de uso do veículo. No quesito eco-
nomia de combustível — pelo menos até 
surgir uma picape híbrida a diesel — os 
números da Shark (tubarão, em inglês) 
empolgam e obviamente previsíveis, 
segundo a homologação Inmetro: 24,6 
km/l na cidade e 19,9 km/l na estrada. 

Em 2023, o Governo Federal lançou o 
programa do carro popular para estimu-
lar a indústria automotiva com descon-
tos de impostos, fazendo com que o pre-
ço de diversos modelos de até R$ 120 
mil caísse. No entanto, essa ação teve 
fim e em consequência disso, o interes-
se em comprar veículos 0 km também 
caiu e os carros usados se tornaram o 

foco dos consumidores. De acordo com 
a pesquisa do Data OLX Autos, fonte de 
inteligência automotiva do Grupo OLX, 
sete em cada dez entrevistados conside-
rariam comprar mais carros se a medida 
provisória ainda estivesse valendo. Para 
essa ação, o governo liberou cerca de 
R$ 800 milhões em recursos para que 
os veículos fossem vendidos com des-

contos. No período em que a medida 
esteve em vigor, os modelos de até R$ 
120 mil que se enquadraram nos cri-
térios estipulados pelo governo foram 
os mais vendidos no Brasil. De acordo 
com o balanço do Ministério do De-
senvolvimento, Indústria, Comércio e 
Serviços (MDIC), 125 mil carros foram 
comercializados com descontos entre 
R$ 2.000 e R$ 8.000, ou 1,7% e 11,7%. 
Com o fim do programa, que durou de 
junho até agosto de 2023, os descontos 
também foram embora, o que não agra-
dou os motoristas. Cerca de 33% dos 
participantes da pesquisa do Data OLX 
Autos que estavam buscando carros 
usados e seminovos cogitaram, em al-
gum momento, a possibilidade de com-
prar um carro novo. No entanto, esses 
consumidores desistiram de adquirir um 
carro 0 km por uma série de motivos. 
Dentre eles estão: o aumento do preço, 
citado por 68% dos respondentes, segui-
do pela alta desvalorização, mencionada 
por 53%, e custo alto de documentação, 
impostos e IPVA, destacado por 47%.

Sem incentivo ao popular, motoristas 
recorrem aos carros usados 

Picape Shark híbrida plugável é estratégica 
para BYD crescer

“Bomba branca” é prejudicial com 
o consumidor? Entenda prática
A prática de oferecer combustível de 
outras marcas em postos de gasolina, 
conhecida como “bomba branca“, tem 
gerado preocupação entre os consumi-
dores. Confira a seguir os riscos e como 
identificar essa situação ao abastecer. 
A maioria dos postos de combustíveis 
opera com honestidade e seriedade. No 
entanto, a existência da bomba branca 
pode levar a confusões e, em alguns ca-
sos, a possíveis fraudes. O que é “bomba 
branca”? A bomba branca é uma bomba 
de combustível em um posto que pode 
fornecer produto de uma distribuidora 
diferente da marca exibida na fachada do 
estabelecimento. Por exemplo, um posto 
com a bandeira de uma grande rede pode 
ter uma bomba que oferece combustí-
vel de outra distribuidora. Essa prática é 
permitida desde que haja um cartaz in-

formativo próximo à bomba, indicando 
a origem do combustível. No entanto, 
muitos motoristas não percebem ou não 
compreendem o significado dessa infor-
mação. A bomba branca pode representar 
riscos para o consumidor desatento. Você 
entra confiante de que vai receber um de-
terminado combustível e recebe outro, 
que pode estar adulterado, pode ter mais 
etanol na gasolina, pode ter mais água 
no etanol. A situação se torna ainda mais 
complexa devido a decisões judiciais 
contraditórias. Um procurador do Mi-
nistério Público de Uberlândia chegou a 
conseguir a eliminação da bomba branca 
em sua jurisdição, mas a decisão foi pos-
teriormente revertida por uma associação 
de combustíveis livres. Para evitar sur-
presas desagradáveis, Feldman recomen-
da que os consumidores fiquem atentos 

ao abastecer. É importante verificar se 
há algum cartaz informativo próximo à 
bomba e, em caso de dúvida, questionar 
os funcionários do posto sobre a origem 
do combustível. 
A transparência na comercialização de 
combustíveis é fundamental para garan-
tir a qualidade do produto e a segurança 
dos veículos. Consumidores informados 
são a melhor defesa contra possíveis prá-
ticas enganosas no setor.

A ambição da BYD de “construir seus 
sonhos” no Brasil não tem limites e a 
Shark é apenas a ponta de um iceberg 
que promete ser bem grande por aqui. 
Afundar as marcas rivais? Não sabe-
mos ainda, mas ela irá jogar com um 
“serviço pesado”. Segundo o site Auto 
Indústria, a BYD pretende colocar no 
mercado nacional, picapes maiores que 
a Shark que, como sabemos, atua no 
segmento médio tradicional. Na China, 
as marcas locais criaram um segmento 
à parte nesse caso. Lá existem picapes 
médias alongadas, que chegam a 5,75 
m ou mais de comprimento, porém, elas 
não se atrevem a ir ao nível acima, onde 
são as americanas Ford F-150, Ram 
1500 e Silverado que dominam o cená-
rio. Sim, existe até um clone de F-150, 
mas as marcas chinesas ainda não foram 
para os pesos mais pesados, onde pare-
ce que a BYD quer chegar. A marca chi-
nesa prometeu “caçambas importadas” 
para os próximos anos. O objetivo da 
BYD é estar entre as cinco marcas que 
mais vendem picapes por aqui e isso em 
2027. A BYD está de olho no que os 
consumidores do agronegócios querem 

e boa parte têm preferência pelas gran-
dalhonas. Até o momento, a BYD não 
mostrou nenhuma picape grande, seja da 
classe da Ram 1500 ou da Ford F-250, 
por exemplo. Esta última seria classifi-
cada como caminhão, mesmo não sendo 
movida por diesel. Este será um dos de-
safios da BYD para emplacar dois mo-
delos de picapes grandes por aqui, sen-
do que uma delas sensivelmente só será 
guiada por condutores com CNH D. No 
caso da mais leve, ou menos pesada se 
preferir, a BYD teria de empregar, pelo 
menos, o motor 2.0 Turbo a gasolina e 
dois potentes motores para mover, um 
em cada eixo, um veículo com quase 6 
m de comprimento e uma cabine espa-
çosa. Já no modelo maior, que bateria de 
frente com as Ram 2500 e 3500, talvez 
esse mesmo 2.0 Turbo, mais potente, 
associado com propulsores elétricos e 
uma robusta bateria Blade, convença os 
clientes do agro. Nos states, Ram, Ford 
e Chevrolet já possuem suas picapes 
grandes 100% elétricas e a BYD pode 
também estar mirando elas com varian-
tes destas picapes grandes DM, total-
mente energizadas.

BYD terá picapes grandes e híbridas 
no mercado brasileiro

Mesmo com apenas 57 litros no tanque 
roda 1.400 km, na cidade e 1.134 km, 
em estrada. A líder do segmento, Hilux, 
consegue apenas 10,1 km/l e 11,3 km/l, 
na mesma ordem, com alcance de 808 
km e 904 km, respectivamente. O tem-
po de recarga até 80% da bateria é de 
pouco menos de uma hora. Principais 
dimensões: comprimento, 5.457 mm; 
largura, 1.971 mm; altura; 1.925 mm. 

Há amplo espaço interno graças ao 
entre-eixos de 3.260 mm. Bancos em 
couro, sendo os dianteiros elétricos, tela 
multimídia giratória de 12,8 pol. e cone-
xão Apple CarPlay e Android Auto são 
os destaques. Capacidade de carga de 
790 kg é 21% inferior às picapes deste 
porte. Já o volume da caçamba, 1.200 
litros, inclui três tomadas para equipa-
mentos externos. 

Brasil avança e chega a 10 mil 
pontos de recarga para elétricos 
e híbridos

Uma das principais questões que afasta 
possíveis compradores de carros elé-
tricos da compra de fato é a incerteza 
quanto à robustez da infraestrutura de 
recarga. Essa infraestrutura, entretan-
to, vem crescendo no país: segundo a 
ABVE (Associação Brasileira do Veí-
culo Elétrico), o Brasil ultrapassou em 
agosto a marca de 10 mil pontos de 
recarga para carros elétricos (BEV) e 
híbridos plug-in (PHEV). A ABVE uti-
liza dados da empresa Tupi Mobilidade 
para mostrar a evolução da quantidade 
de eletropostos no Brasil nos últimos 
dois anos: Dezembro/2020: 350
Março/2021: 500, Fevereiro/2022: 
1.250, Outubro/2022: 2.862, Dezem-
bro/2022: 2.955, Maio/2023: 3.200, 
Junho/2023: 3.503, Agosto/2023: 
3.800, Dezembro/2023: 4.300, Mar-
ço/2024: 7.758, Julho/2024: 8.800, 
Agosto/2024: 10.622, Mesmo com o 

aumento dos investimentos em infraes-
trutura de recarga, ao se sair das princi-
pais rodovias do Sudeste e Sul do país, 
a quantidade de carregadores em estra-
das torna-se escassa. Nas grandes cida-
des, embora essa infraestrutura tenha 
melhorado muito nos últimos anos, há 
questões como a falta de estrutura da 
rede elétrica dos edifícios para suportar 
carregadores e também a manutenção 
precária de carregadores de uso pú-
blico. O jornalista Carlos Mattos, que 
frequentemente avalia carros elétricos 
e híbridos plug-in para seu canal no 
YouTube, afirmou em entrevista que o 
prédio onde mora, em São Bernardo do 
Campo (SP), não comporta a instalação 
de carregadores elétricos. Segundo ele, 
o condomínio não autoriza a utilização 
de tomadas da garagem para uso indi-
vidual dos moradores, já que trata-se 
de uma área comum do prédio.
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Pesquisadores e gestores públicos deba-
teram esta semana a utilização da inteli-
gência artificial e a governança de dados 
nas políticas públicas da educação. O se-
minário Educação, Governança de Dados 
e Inteligência Artificial, promovido pelo 
Ministério da Educação, buscou apontar 
alternativas para o gerenciamento de infor-
mações que garantem direitos e o uso de 
dados na tomada de decisões. O evento foi 
realizado em parceria com a Universidade 
Federal de Alagoas (UFAL) e o Instituto 

Federal de Brasília (IFB). Se analisados 
em tempo real, por exemplo, dados como 
a frequência em aulas podem ser usados 
para auxiliar uma instituição de ensino a 
tomar medidas necessárias para apoiar 
estudantes, garantindo a permanência dos 
alunos e o acesso à educação. A diretora 
de Apoio à Gestão Educacional da Secre-
taria de Educação Básica (SEB), Anita 
Gea Martinez Stefani, afirma que um dos 
desafios é conseguir documentos como o 
histórico escolar da educação básica para 

alunos que estudaram em mais de uma 
instituição, demonstrando a necessidade 
de atualizar a forma que os dados são tra-
tados na rede de educação como um todo. 
“Quando falamos sobre interação e intero-
perabilidade de dados e conexão das infor-
mações, estamos falando sobre fornecer 
direitos, serviços públicos que já poderiam 
estar disponíveis, mas que tecnicamente 
a gente ainda não se organizou para dis-
ponibilizar para os cidadãos”, ressalta a 
diretora. Para lidar com a demanda de atu-
alização dos métodos usados atualmente, 
foi criado o Gestão Presente, um hub edu-
cacional (plataforma de armazenamento e 
organização de dados). O sistema foi de-
senvolvido em parceria do MEC e com o 
Núcleo de Excelência em Tecnologias So-
ciais (NEES/UFAL), para ser um Hub de 
Dados da Educação Básica, que armazena 
informações de estudantes e auxilia nos 
processos de gestão escolar, como diário 
de classe, matrícula, entre outros. O repre-
sentante da União Nacional dos Dirigentes 
Municipais de Educação (Undime), Vil-
mar Klemann, também elenca alguns dos 
desafios enfrentados, como dados incorre-
tos ou incompletos, a leitura e análise de 
dados e falta de profissionais qualificados. 

Em 2024, o Provão Paulista Seriado 
acontecerá nos dias 30 e 31 de outubro 
para os alunos do terceiro ano do en-
sino médio. A avaliação, que pode ser 
realizada por estudante da rede pública 
de todo o Brasil, é porta de entrada para 
as melhores universidades e faculdades 
paulistas. Serão ofertadas pelo menos 
15 mil vagas no ensino superior para 
ingresso na USP (Universidade de São 
Paulo), Unesp (Universidade Estadual 
Paulista), Unicamp (Universidade Esta-
dual de Campinas), Fatecs (Faculdades 
de Tecnologia do Estado de São Paulo) 
e Univesp (Universidade Virtual do Es-
tado de São Paulo). “Agora, com as da-
tas da avaliação deste ano já divulgadas, 
nossas escolas e estudantes já podem 
organizar cronogramas específicos para 
a preparação para a prova que garante o 

acesso direto a um futuro na universi-
dade”, disse Vinicius Leiva, secretário-
-executivo de Educação de São Paulo.

Quem pode fazer o Provão?
Ao contrário do Saresp, que é uma ava-
liação de desempenho das escolas esta-
duais, o Provão Paulista se estende para 
alunos de toda a rede pública de ensino. 
Podem participar os matriculados: Na 
rede estadual de estados brasileiros; Nas 
unidades do Centro Paula Souza;
Nos programas de ensino médio das 
universidades paulistas (USP, Unesp, 
Unicamp); Na rede municipal; nos insti-
tutos federais de ensino médio. No caso 
das unidades do Centro Paula Souza e 
escolas da rede municipal é preciso que 
as instituições manifestem interesse em 
realizar a avaliação. Para os alunos que 

Provão Paulista 2024: confira datas 
e como serão as provas

MEC busca formas de usar inteligência 
artificial em políticas públicas

estão no primeiro e no segundo ano do 
ensino médio, realizar a prova também 
é permitido e ajuda a criar uma soma-
tória que, no fim dos estudos básicos, 
aumenta as chances de ingressar na 
universidade. Para esta parcela dos es-
tudantes, as provas acontecem nos dias 
11 e 12 de novembro.

MEC divulga locais de 
prova do Enem 2024

O Instituto Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep) disponibilizou, nesta terça-feira 
(22), o Cartão de Confirmação de Ins-
crição do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) 2024. Nele, o estudan-
te pode consultar informações como o 
local de prova, número de inscrição e 
hora das provas. No cartão de confir-
mação é possível também registrar que 
o inscrito terá direito a atendimento 
especializado ou tratamento pelo nome 
social, se for o caso.

Como consultar o local de prova?
O documento está disponível na página 
do participante do Enem. O estudante 
precisa usar o login no portal único de 
serviços digitais do governo federal, 
Gov.br. Caso o inscrito não lembre a 
senha da conta cadastrada, é possível 
recuperá-la no mesmo portal e após di-
gitar o número do Cadastro de Pessoa 
Física (CPF) e selecionar a opção es-
queci minha senha.

As provas
Apesar de não ser obrigatório, o Inep 
recomenda levar o cartão nos dias de 
aplicação das provas, nos domingos 3 
e 10 de novembro. No primeiro dia de 
Enem, além da redação, serão aplicadas 
as provas de linguagens, códigos e suas 
tecnologias, e ciências humanas e suas 

tecnologias. E no segundo dia do exa-
me, os participantes fazem as provas de 
ciências da natureza e suas tecnologias, 
assim como de matemática e suas tec-
nologias. Ao todo, serão 45 questões em 
cada área do conhecimento.

O Enem
O Exame Nacional do Ensino Médio 
avalia o desempenho escolar dos estu-
dantes ao término da educação básica. 
Ao longo de mais de duas décadas de 
existência, tornou-se a principal porta 
de entrada para a educação superior no 
Brasil, por meio do Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu) e de iniciativas como 
o Programa Universidade para Todos 
(Prouni). Instituições de ensino públi-
cas e privadas utilizam o Enem para 
selecionar estudantes. Os resultados são 
utilizados como critério único ou com-
plementar dos processos seletivos, além 
de servirem de parâmetro para acesso a 
auxílios governamentais, como o pro-
porcionado pelo Fundo de Financia-
mento Estudantil (Fies). Os resultados 
individuais do Enem também podem ser 
aproveitados nos processos seletivos de 
instituições portuguesas que possuem 
convênio com o Inep para aceitar as 
notas do exame. Os acordos garantem 
acesso facilitado às notas dos estudan-
tes brasileiros interessados em cursar a 
educação superior em Portugal.
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A Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz) 
recebe até a próxima quinta-feira (23) a 
Reunião Anual da Rede Pasteur 2024. O 
evento promove o compartilhamento de 
conhecimento científico entre instituições 
globais, com foco no uso de inteligência 
artificial e tecnologia na preparação con-
tra epidemias e outras crises sanitárias. 
Os temas debatidos incluem mudanças 
climáticas e doenças infecciosas, como a 
dengue, e epidemias e pandemias como 
Mpox e gripe aviária. A Rede Pasteur é 
constituída por mais de 30 institutos que 
tratam dos desafios de saúde global por 
meio da ciência, inovação e saúde públi-
ca. Ela está presente em 25 países e cinco 
continentes. Ela é reconhecida como um 
ator não estatal da Organização Mundial 
de Saúde (OMS). Na cerimônia de aber-
tura, realizada nesta segunda-feira (21), 
o médico e pesquisador da Fiocruz, Ma-

noel Barral Netto, destacou a importân-
cia de integrar várias fontes de dados e 
de tecnologias para lidar melhor com as 
demandas de saúde pública. Ele citou o 
caso da pandemia de covid-19 no Brasil, 
quando o uso dos dados administrativos 
de vacinação foi essencial para avaliar a 
eficácia das vacinas que estavam sendo 
aplicadas na população. “Nossa pesquisa 
mostrou que os dados brasileiros de va-
cinação têm volume e qualidade neces-
sários para avaliar vários aspectos essen-
ciais que guiam ações de saúde pública. 
É possível montar um sistema contínuo 
para monitorar a eficácia da vacina e da 
vacinação brasileira, se tudo for combi-
nado e estruturado corretamente”, disse 
Manoel Netto. Para Peter Piot, pesqui-
sador da London School of Hygiene & 
Tropical Medicine, é preciso alinhar 
discursos, cooperações e conhecimentos 

para enfrentar problemas atuais e futuros 
de crises sanitárias globais. “Precisamos 
tratar de tendências massivas e históricas 
que vão mudar as nossas práticas atuais. 
E até mesmo a base da saúde pública 
atual. Nesse sentido, penso em três ca-
tegorias. A primeira diz respeito às ame-
aças que de fato acontecerão, mas não 
sabemos quando, como as epidemias. 
Provavelmente teremos uma epidemia 
de resistência microbiana, por exem-
plo”, disse. “Em segundo lugar, há coi-
sas que esperamos que não aconteçam, 
mas precisamos nos preparar. Desastres 
nucleares, bioterrorismo, entre outros. E 
aí, temos o que entendo ser o mais im-
portante: ameaças que já estão ocorren-
do. Mudanças climáticas, que afetam 
tudo que fazemos, como nossa prática de 
saúde global e de pesquisa”, acrescentou. 
Os pesquisadores presentes na cerimônia 
também reforçaram o papel da inteligên-
cia artificial (AI) na pesquisa em saúde, 
e como ela, se usada corretamente, pode 
ser uma aliada fundamental na prevenção 
às doenças e epidemias. “A inteligência 
artificial revolucionou a nossa análise de 
dados e o nosso diagnóstico, permitin-
do que a gente tenha uma resposta mais 
rápida às crises. A IA tem um potencial 
para aumentar nossa capacidade prediti-
va e também pode nos ajudar a respon-
der melhor às pandemias. No entanto, é 
nossa responsabilidade garantir que essas 
tecnologias sejam acessíveis para todos. 
E ela precisa ser utilizada com ética para 
reduzir a disparidade e a desigualdade”, 
disse Amadou Sall, presidente da Rede 
Pasteur e administrador geral do Institut 
Pasteur de Dakar. 

O Ministério Público do Rio Grande do 
Norte (MPRN) disse nesta sexta-feira 
(18) que uma falha nos procedimentos 
de higienização e esterilização de equi-
pamentos cirúrgicos foi a causa da conta-
minação de 15 pessoas após um mutirão 
de procedimentos cirúrgicos de catarata 
na cidade de Parelhas, na região do Se-
ridó, no Rio Grande do Norte. Do total 
de pessoas infectadas, nove perderam o 
globo ocular devido à ação da bactéria 
Enterobacter cloacae, normalmente en-
contrada no trato intestinal. O MP ins-
taurou um procedimento para apurar os 
fatos. De acordo com o órgão, perícias 
serão realizadas para determinar com 
exatidão o aparelho ou aparelhos in-
fectados. “De fato, houve uma falha na 
higienização e esterilização  no ambien-
te. Nós não sabemos ainda qual foi o 
instrumento que estava infectado e não 
sabemos se foi uma falha humana, mas 

com as evidências que temos, é possível 
dizer que houve uma falha na higieniza-
ção”, afirmou hoje  a promotora de Jus-
tiça substituta de Parelhas, Ana Jovina 
de Oliveira Ferreira, durante entrevista 
coletiva para tratar do tema. 
O mutirão foi realizado nos dias 27 e 
28 de setembro, na maternidade Doutor 
Graciliano Lordão. Ao todo, 48 pes-
soas participaram da ação. No primei-
ro dia de cirurgia, 15 dos 20 pacientes 
atendidos tiveram infecção ocular, com 
nove deles necessitando da retirada do 
globo ocular. A coordenadora do Cen-
tro de Apoio às Promotorias de Justiça 
de Saúde (Caop-Saúde), Rosane More-
no informou que o MP recebeu, ontem 
(17), da vigilância sanitária o termo de 
inspeção da maternidade, que passará, 
juntamente com o laudo técnico do La-
boratório Central de Saúde Pública (La-
cen) por análise técnica. 

A Agência Nacional de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa) suspendeu a manipu-
lação, comercialização, propaganda e 
uso de implantes hormonais manipu-
lados, também conhecidos como chips 
da beleza, e vendidos por farmácias de 
manipulação em todo o país. A decisão 
consta em uma nova resolução da agên-
cia, que será publicada no Diário Oficial 
da União (DOU), e tem força de lei. Se-
gundo a Anvisa, a medida é preventiva 
e foi adotada após denúncias apresen-
tadas por entidades médicas, entre elas 
a Federação Brasileira das Associações 
de Ginecologia e Obstetrícia, que apon-
tam um crescimento do atendimento 
de pacientes com problemas devido ao 
uso de implantes que misturam diver-
sos hormônios, em formato implantá-
vel, inclusive de substâncias que não 
possuem avaliação de segurança para a 
forma implantável. Desde o ano passa-
do, a prescrição de terapias hormonais 
para fins estéticos, como ganho de mas-
sa muscular e melhora no desempenho 
esportivo, está proibida por outra reso-
lução, aprovada pelo Conselho Federal 
de Medicina (CFM). Os “chips da be-
leza” são implantes largamente usados 
como estratégia para emagrecimento, 
tratamento da menopausa, antienvelhe-
cimento, redução da gordura corporal, 
aumento da libido e da massa muscu-

lar. Segundo especialistas, eles podem 
conter inúmeras substâncias, embora 
normalmente sejam compostos por tes-
tosterona ou por gestrinona, um proges-
tágeno com efeito androgênico. Combi-
nações contendo estradiol, oxandrolona, 
metformina, ocitocina, outros hormô-
nios e NADH também são produzidas. 
Entidades médicas vinham alertando 
as autoridades sanitárias contra o uso 
abusivo desses implantes. Com a nova 
resolução, a Anvisa pede aos pacientes 
que fazem uso destes produtos a procu-
rarem seus médicos para orientação em 
relação ao tratamento. 
Qualquer paciente que venha a ter re-
ações pelo uso deste tipo de produto, 

deve fazer uma notificação ao órgão. Os 
chips da beleza nunca foram submeti-
dos à avaliação da Anvisa.

Alerta
A área de monitoramento da agência re-
guladora também já publicou um alerta 
em que destaca que implantes hormo-
nais para fins estéticos e de desempenho 
podem ser prejudiciais à saúde, além de 
não haver comprovação de segurança e 
eficácia para essas finalidades. Dentre as 
complicações de quem faz uso indevido 
desses produtos estão: elevação de co-
lesterol e triglicerídeos no sangue (disli-
pidemia), hipertensão arterial, acidente 
vascular cerebral e arritmia cardíaca. 

Evento na Fiocruz promove troca 
científica contra crises sanitárias MP aponta falha em higienização como 

causa de infecções oculares no RN

Anvisa suspende venda e propaganda 
de “chips da beleza

Uma falha nos procedimentos de higie-
nização e esterilização de equipamen-
tos cirúrgicos causou a contaminação 
de 15 de um total de 48 pacientes após 
um mutirão de cirurgias de catarata em 
Parelhas (RN), no fim de setembro. Do 
total de infectados, nove perderam o 

globo ocular devido à ação da bacté-
ria Enterobacter cloacae, normalmente 
encontrada no trato intestinal. Para o 
Conselho Brasileiro de Oftalmologia 
(CBO), episódios semelhantes podem 
voltar a ocorrer no Brasil. Em nota, a 
entidade alerta que, ao não observarem 

critérios mínimos definidos por autori-
dades médicas e sanitárias, responsá-
veis por mutirões como o do Rio Gran-
de do Norte “privam os pacientes da 
necessária eficácia e segurança nesses 
procedimentos”. Em 2022, um mutirão 
em Rondônia realizou 140 cirurgias de 
catarata, com a ocorrência de 40 casos 
de infecção. Em 2023, no Amapá, fo-
ram 141 procedimentos em iniciativa 
semelhante, sendo que 104 apresenta-
ram intercorrências.
Com a proposta de reforçar a proteção 
de pacientes e a manutenção da quali-
dade do trabalho de oftalmologistas, o 
CBO disponibilizou a gestores públicos 
e privados, profissionais de saúde e po-
pulação em geral o Guia de Mutirões de 
Cirurgia Oftalmológica. A publicação 
traz uma série de orientações, desde a 
organização do mutirão até os cuidados 
pós-operatórios. O texto foi elaborado 
com base em protocolos clínicos e nor-
mas aprovadas pelo Conselho Federal 
de Medicina (CFM) e pela Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária (Anvisa).

Mutirões de catarata: Conselho lança 
guia para orientar procedimentos

A Justiça decretou, na tarde desta segun-
da-feira (21), a prisão temporária da co-
ordenadora técnica do laboratório PCS 
Lab Saleme, Adriana Vargas dos Santos, 
durante audiência na Central de Custódia 
de Benfica, zona norte da cidade. Adria-
na foi presa ontem (20), em casa, no 
município de Belford Roxo, na Baixada 
Fluminense. Os policiais da Delegacia 
do Consumidor (Decon) apreenderam 
na residência três computadores e quatro 

celulares. A técnica é apontada pela po-
lícia como a responsável por mandar que 
o protocolo de checagem de antígenos, 
que é diário, passasse a ser feito sema-
nalmente, com a finalidade de obter mais 
lucros para o laboratório. Adriana negou 
as acusações, como já tinha feito no pri-
meiro depoimento, dado na condição de 
testemunha no início da semana passa-
da. Dois doadores tiveram laudos erra-
dos para HIV assinados pelo laboratório, 
que era responsável pelas testagens antes 
que os órgãos fossem destinados a trans-
plantes no estado do Rio de Janeiro. Os 
doadores foram considerados negativos 
quando, na verdade, eram positivos para 
o vírus. Por conta disso, seis pacientes 
foram infectados com HIV em decorrên-
cia dos transplantes.
Além de Adriana, já estão com prisão 
temporária decretada o médico Walter 
Vieira, sócio do laboratório PCS Sale-
me, o técnico Ivanilson Fernandes dos 
Santos e Jacqueline Iris Bacellar de As-
sis, funcionários do laboratório.

Justiça decreta prisão temporária 
de coordenadora do PCS Lab Saleme

E alerta que casos como o do RN podem voltar a ocorrer

Como parte do Outubro Rosa, mês 
de conscientização sobre o câncer de 
mama, o Colégio Brasileiro de Radio-
logia e Diagnóstico por Imagem (CBR) 
lançou nesta segunda-feira (21) a cam-
panha Radiologia Solidária. A proposta 
é ofertar exames gratuitos para mulheres 
de baixa renda em todo o país. De acor-
do com o CBR, a previsão é que mais de 
50 clínicas de imagem e instituições de 
saúde ofereçam esse tipo de atendimen-
to até dezembro. Cada clínica aderiu a 
uma das três modalidades disponíveis 
na campanha: ouro, prata e bronze, con-
forme o tipo e o volume de exames a se-
rem disponibilizados: - 21 na categoria 
ouro, onde serão disponibilizadas mais 
de 50 mamografias e/ou tomossínteses 
(equipamento semelhante ao mamógra-
fo) e mais de 20 ultrassonografias e/ou 
biópsias de mama); - sete na categoria 
prata, onde serão disponibilizadas de 20 
a 50 mamografias e/ou de 10 a 20 ul-
trassonografias; - 22 na categoria bron-
ze, onde serão disponibilizadas até 20 
mamografias e/ou tomossínteses e 10 
ultrassonografias. A maior parte das clí-
nicas fica na Região Sudeste (28 insti-
tuições participantes), seguida pelo Sul, 
com sete clínicas participantes; pelas 
regiões Centro-Oeste e Nordeste, ambas 
com seis clínicas participantes; e pelo 
Norte, com três instituições participan-
tes. Minas Gerais e São Paulo se des-
tacam entre os estados, com 14 e nove 
clínicas, respectivamente. 
A coordenação da realização dos exa-
mes, de acordo com o CBR, ficará a car-
go de instituições não governamentais 
(ONGs), fundações sem fins lucrativos 
e instituições de saúde pública, que de-
vem direcionar os atendimentos para 
mulheres de baixa renda e dentro da 
faixa etária recomendada para o rastrea-
mento (a partir dos 40 anos).

Mulheres de baixa renda terão exames 
gratuitos de câncer de mama

Fake news
Em meio à disseminação das chamadas 
fake news (informações falsas) na área 
da saúde, o CBR informou que a cam-
panha também contará com ações para 
conscientizar a população sobre a impor-
tância da detecção e do diagnóstico pre-
coce do câncer de mama, “valorizando a 
promoção de informações confiáveis e 
baseada em evidências científicas”. Em 
nota técnica publicada anteriormente, a 
entidade já havia reforçado a importância 
da mamografia como método essencial 
para identificar o câncer de mama em 
estágios iniciais. O documento também 
desmente mitos como o de que o exame 
causa câncer ou poderia ser substituído 
por outros métodos de imagem.

Números
O CBR alerta que a incidência de cân-
cer de mama tem aumentado em todo o 
mundo – a cada ano, mais de 2 milhões 
de mulheres são diagnosticadas com a 
doença. Somente no Brasil, ao longo de 
2024, a estimativa é que quase 74 mil no-
vos casos sejam registrados, com maior 
prevalência entre mulheres jovens, com 
menos de 50 anos. “Apesar de todos os 
esforços, o câncer de mama ainda é o tu-
mor que mais mata mulheres no Brasil e 
no mundo. No entanto, quando detecta-
do precocemente, é uma doença tratável, 
com altas chances de cura (chegando a 
95% se o diagnóstico ocorrer antes que o 
tumor atinja 10 milímetros)”. 
“A Comissão Nacional de Mamografia 
reforça a recomendação de rastreamento 
mamográfico anual para mulheres a par-
tir dos 40 anos e repudia todas as formas 
de fake news e disseminação de infor-
mações falsas, que podem levar algumas 
mulheres a não realizarem a mamografia, 
com desfecho em diagnósticos tardios e 
tumores avançados.”
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Lançamentos no Cinema

Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

À medida que Marte transita por Cân-
cer neste mês, o Universo o aconselha a 
buscar consolo na meditação e nos exer-
cícios físicos. Esse alinhamento pode 
provocar falta de motivação, estresse ou 
raiva, que podem ser aliviados por meio 
da cura espiritual e do foco no bem-estar. 
Evite reagir impulsivamente ou deixar 
que as emoções guiem suas respostas. 

O início do mês pode ser desafiador 
no âmbito familiar, com o eclipse ge-
rando estresse e uma possível sensa-
ção de desconexão com os entes que-
ridos. A dica aqui é confiar nos seus 
instintos. Eles serão guias essenciais 
para você atravessar esse período. En-
tretanto, há boas notícias pela frente. 

As influências celestiais estão favore-
cendo sua trajetória financeira, promo-
vendo uma forte conexão entre sua de-
terminação e o universo, o que promete 
transformação e estabilidade. Aproveite 
o potencial significativo de crescimento 
e equilíbrio em suas finanças, seja você 
um profissional de serviços ou negócios.

Para os sagitarianos, a cura envolve ex-
plorar e rejuvenescer através de viagens 
físicas e intelectuais. Mergulhe em dife-
rentes culturas e filosofias para promover 
paz e compreensão em sua vida. Prio-
rize a liberdade de perseguir suas pai-
xões, seja através de uma viagem solo, 
novos cursos ou leituras esclarecedoras. 

Capricórnio focaliza ação neste 
mês, expressando amor através de 
atos de serviço que aliviam as res-
ponsabilidades dos entes queridos. 
Gestos práticos como ajudar nas tarefas 
domésticas ou gerenciar as finanças for-
talecem os laços nos relacionamentos. 

Quanto às finanças, a perspectiva para 
este período é favorável, embora o au-
mento da riqueza possa ser mais gradu-
al do que o esperado. É prudente man-
ter expectativas realistas e moderação 
nos gastos. Rendas adicionais de múl-
tiplas fontes podem facilitar investi-
mentos necessários para sua residência. 

Escorpião é conhecido por suas habi-
lidades transformadoras excepcionais, 
especialmente no que diz respeito ao 
bem-estar mental. Este mês, essa ener-
gia única amplifica suas capacidades, 
permitindo que você navegue por pro-
fundidades emocionais com resiliência 
e um poder regenerativo incomparável.

Com Vênus em Escorpião no início do 
mês, a energia dos relacionamentos será 
intensa e transformadora. Você encontra-
rá conforto e cura na companhia da pessoa 
amada, tornando essa conexão um verda-
deiro bálsamo para o coração. Depois do 
dia 17 de outubro, uma nova energia o 
guiará a buscar paz mental através de es-
tudos filosóficos e leituras inspiradoras. 

Este mês pode trazer uma carga extra de 
estresse ou responsabilidades nas suas 
parcerias. Para lidar com isso, será fun-
damental equilibrar suas demandas pro-
fissionais com práticas que cuidem de 
sua saúde mental. Tire momentos para si 
e respire fundo em meio às pressões. Na 
primeira metade do mês, busque o apoio 
de amigos e envolva-se em atividades.

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

Você pode sentir frustração neste mês, 
especialmente em suas tentativas de 
fortalecer seus relacionamentos. A pa-
ciência pode parecer escassa, mas o 
céu oferece um alívio por meio da es-
piritualidade e da sabedoria. Este é um 
excelente momento para abandonar o 
ego e se render à energia do Universo.

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

As influências celestiais estão favore-
cendo sua trajetória financeira, promo-
vendo uma forte conexão entre sua de-
terminação e o universo, o que promete 
transformação e estabilidade. Aproveite 
o potencial significativo de crescimento 
e equilíbrio em suas finanças, seja você 
um profissional de serviços ou negócios. 

No âmbito financeiro, este mês 
promete prosperidade e estabi-
lidade, com perspectivas mo-
netárias favoráveis à vista. 
Sinta-se confiante para avançar 
com seus planos, como aquisi-
ção de veículos, eletrodomésti-
cos ou dispositivos eletrônicos. 

Em Cartaz

Caindo na Real é um filme de comédia 
produzido pela Elo Studios em copro-
dução com o Telecine. O longa-metra-
gem conta com roteiro de Bia Crespo e 
direção de André Pellenz. O filme tem 
previsão de estreia para 2024 nos ci-
nemas. É estrelado por Evelyn Castro, 
Belo, Victor Lamoglia, entre outros

Zuzubalândia - 
O Filme
Gênero: Animação
Classificação: Livre

Um Lugar 
Silencioso: Dia Um
Gênero: Terror 
Classificação: 14 Anos

Estreia: 24/10/2024

Coringa: 
Delírio a Dois
Gênero: Drama
Classificação: 16 Anos

twisters
Gênero: Ação
Classificação: 12 Anos

Transformers: 
O Início
Gênero: Ação
Classificação: 14 Anos

A Forja – O Poder 
da Transformação
Gênero: Drama
Classificação: 14 Anos

Caindo na 
Real

INGREDIENTES 

2 latas de leite condensado
1 lata de leite de vaca (use a lata 
de leite condensado como medida)
1 colher de manteiga
200 g de chocolate em pó
4 ovos
açúcar suficiente para polvilhar 
a forma

MODO DE PREPARO

Bata o leite condensado, o leite 
de vaca, a manteiga, o chocolate 
em pó e os ovos no liquidificador. 
Unte uma forma com buraco no 
meio e polvilhe com açúcar. Colo-
que a mistura liquidificada na for-
ma e leve ao forno para assar em 
banho-maria por mais ou menos 1 
hora, a 150°C.

Culinária

Brigadeirão

O curso de auxiliar de cabeleirei-
ro, é uma excelente oportunidade 
para quem deseja ingressar na área 
da beleza e estética capilar. Com 
aulas ministradas nos sete Centros 
de Capacitação Profissional e La-
zer de Barueri, o curso visa formar 
profissionais qualificados para o 
mercado de trabalho. O CCPL Ba-
rueri se destaca por proporcionar 
uma formação de qualidade, ideal 
para aqueles que almejam abrir seu 
próprio negócio ou alavancar sua 
carreira. O conteúdo programático 
abrange uma ampla gama de técni-
cas, incluindo coloração, descolora-
ção, decapagem, hidratação, corte e 

ondulação dos cabelos, entre outros. 
Além disso, todo o material didático 
de uso durante as aulas e o certifi-
cado de conclusão estão inclusos. Ao 
final do curso, os alunos recebem 
um certificado de conclusão, habili-
tando-os a ingressar no mercado de 
trabalho como auxiliares de cabelei-
reiro em salões de beleza, SPAs ou 
clínicas de estética capilar. Essa for-
mação não apenas abre portas para 
novas oportunidades, mas também 
prepara os alunos para um futuro 
promissor na área da beleza.

Escolha a unidade mais próxima de 
você e matricule-se já!

CCPL JOÃO RICARDO 
PELÚCIO ROSA
Rua Otávio Calegari, 66,
Engenho Novo, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-8358 
ou 4382-8360

CCPL ÉSIO AUGUSTO DE SOUZA
Rua Irene, 534,
Parque dos Camargos, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-7285 
ou 4382-7239

CCPL  HERCÍLIA DA SILVA 
BARBOSA
Rua Silvio Homero, 101, 
Parque Imperial, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-7363

CCPL JARAGUÁ MIRIM
Rua Otacílio Alves Martins, 514, 
Parque Imperial, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4688-2456

CCPL ABADE GONZAGA 
DOS SANTOS
Rua das Orquídeas, s/n,
Jardim Flórida / Califórnia, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-8210

CCPL GABRIELA DE FREITAS
Rua Tayo, 310,
Jardim Paraíso, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-4683

CCPL MARIA EVANGELISTA
Rua João Rodrigues Nunes, 257,
Jardim Mutinga, Barueri-SP.
Tel. / WhatsApp: (11) 4208-5277

Curso de Auxiliar de Cabeleireiro dos Centros de Capacitação 
Profissional e Lazer de Barueri é uma oportunidade imperdível 
para quem deseja ingressar na área da beleza Um estudo divulgado nesta terça-feira 

(22) pela rede Observatório do Clima 
(OC) aponta um possível caminho para 
o setor energético brasileiro reduzir em 
80% as atuais emissões anuais de gases 
do efeito estufa, até 2050. A iniciativa 
propõe uma série de medidas, que tor-
naria possível, em 26 anos, atender à 
demanda de energia no país com um 
crescimento médio do Produto Interno 
Bruto de 2,1% ao ano e ainda garantir 
a transição para um cenário de baixo 
carbono. As medidas incluem a elimina-
ção de subsídios do governo aos com-
bustíveis fósseis (petróleo, gás natural e 
carvão mineral), mudanças na Petrobras 
e no modelo de desenvolvimento ener-
gético do país que, se implementadas, 
levariam o Brasil à emissão de 102 mi-
lhões de toneladas de dióxido de carbono 
equivalente (CO₂e) no setor de energia, 
em 2050. Sem essas ações, a projeção 
para o setor é de 558 milhões de tone-
ladas de CO₂e, ainda que considerando 
os compromissos assumidos pelo poder 
público e os planos estratégicos de em-
presas do setor. Segundo a coordenado-
ra de políticas públicas do Observatório 
do Clima, Suely Araújo, as iniciativas 
também dariam condições de o Brasil 
se tornar a primeira grande economia 
do mundo a sequestrar mais gases de 
efeito estufa do que emite. “Demonstra 
que podemos alterar rotas equivocadas 
e contribuir no setor de energia para que 
o Brasil se torne um país carbono nega-
tivo até o ano de 2045.” Diretrizes: En-
tre as diretrizes previstas estão a maior 
inserção de energias renováveis no setor 
elétrico, como solar e eólica, associadas 

às novas tecnologias de armazenamen-
to; o desenvolvimento da indústria de 
hidrogênio verde; mais investimentos 
em biocombustíveis e eletrificação do 
transporte público coletivo, tornando-o 
prioritário em relação ao transporte in-
dividual motorizado nas áreas urbanas. 
O estudo também aponta a necessidade 
de redirecionar à transição energéti-
ca os subsídios governamentais dados 
atualmente aos combustíveis fósseis, 
além de cessar a expansão da explora-
ção do petróleo, revertendo propostas 
como a abertura de novos poços na Foz 
do Amazonas. A mudança exige ainda 
o desenvolvimento de estratégias para 
a transformação da Petrobras em uma 
empresa de energia com fortes investi-
mentos em fontes de baixo carbono. A 
estatal precisaria passar por uma redução 
gradual da produção de petróleo, assegu-
rando a manutenção do valor da empresa 
no mercado. De acordo com os pesqui-
sadores, além de contribuir para uma 
economia de baixo carbono, as diretrizes 
apontadas no estudo permitiriam a supe-
ração da pobreza energética e a correção 
de injustiças, tornando também a produ-
ção de energia mais eficiente. 
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